
ЧЕСТЬ ПРЕДПРИЯТИЯ
Уверенно отсчитывает свои ча

сы н дни второй год пятилетки. 
По новым планам уже выпуще
ны тысячи электродвигателей, ма
нометров, тысячи километров 
кабелей и проводов, сотни тысяч 
электролампочек, заготовлены 
первые десятки тысяч кубометров 
леса, ушли во все концы страны 
многие другие томские изделия. 
Все это — полпреды нашего ма
стерства, свидетели нашего не
прерывного технического и’ про
фессионального роста.

Всем хорошо известны ленин
ские слова о том, что к северу 
от Томска царила полудикость и 
самая настоящая Дикость. Неда
леко ушел в то время от обского 
севера и губернсиий Томск. Круп
ной промышленности не было. 
Почти все товары были привоз
ными.

Даже в годы первых пятиле
ток Томск еще сильно отставал 
от соседей. В романе «День 
второй» Илья Эренбург наз
вал его умирающим городом,' 
который держится лишь своими 
вузами.

Писатель не ошибся в оценке 
большого значения томской на
уки. Ее научные школы, ее дости
жения, ее бурный рост общеиз
вестны не только в нашей стра
не, но и за рубежом.

Но не только наукой держится 
старинный сибирский город. В 
основном во время Великой Оте
чественной войны и в послевоен
ные годы в области создана мо
гучая индустрия. Ее отличитель
ная черта — высокая точность. 
Счетно-решающие устройства, 
сложнейшие приборы, точнейшие 
инструменты, мощное обору
дование и много другой продук
ции, требующей от ее творцов 
высокой квалификации и большой 
подготовки, дает нынче ранее от
сталая окраина России.

Многие из этих изделий уни
кальны. Все рольганговые элект
родвигатели, большинство типов 
манометров, ряд специальных 
электроламп и некоторая другая 
продукция выпускается в нашей 
стране только в Томске.

В последнее время в нашей 
области появились предприятия 
новых отраслей хозяйства. Неф
теразведочные экспедиции, неф
тепромысловое управление, кон
тора глубокого бурения. Практи
чески в годы минувшей семилет
ки созданы первенцы современ
ной стройиндустрии.

Нам есть чем гордиться, есть 
чему радоваться. Но это не зна
чит, конечно, что у нас нет недо
статков, нет неиспользованных ре
зервов.

Сейчас один за другим коллек
тивы наших крупнейших заводов 
отмечают свое двадцатипятиле

тие. Конечно, в дни юбилея от
мечался большой и трудный 
путь, пройденный нашими веду
щими предприятиями. Но главное 
внимание в юбилейные торжества 
направлено на мобилизацию внут
ренних' резервов. И это правиль
но. Лучший способ отметить юби
лей, подчеркивал В. И. Ленин, — 
сосредоточить главное внимание 
На нерешенных задачах.

Сейчас, в преддверии славного 
. пятидесятилетия Советской - вла- 
' сТй, в рабочих . коллективах все 
чаще звучит речь о том, что нуж
но высоко поднять честь каждо
го предприятия. Это стремление 
передовой части трудящихся 
имеет очень важное значение.

Высоко нести честь своего род
ного завода, фабрики, леспромхо
за, нефтеразведки — это, преж
де всего, образцово выполнять 
все задания социалистического 
государства, быть в первых рядах 
строителей коммунизма.

К сожалению, не все наши 
предприятия достойно выполня
ют эту свою высокую миссию. 
Почти четверть предприятий об
ласти не выполнила заданий пер
вого года пятилетки. ' Особенно 
много отстающих у лесозаготови
телей, Леспромхозы области не
додали в прошлом году продук
ции более чем на 10 миллионов 
рублей.

Нельзя, конечно, сбрасывать 
со счетов весеннее половодье, 
трескучие морозы, которые ото
брали у лесорубов немало рабо
чих смен. Но, безусловно, не все 
объясняется неблагоприятной по
годой. Ведь Васюганский и Кар- 
гасокский леспромхозы и в этих 
условиях работали хорошо. Дело 
в степени организованности, в по
нимании чувства долга всеми чле
нами коллектива.

Честь заводской и фабричной 
марок — это прежде всего вы
сокое качество продукции. Но 
не все могут им похвалиться. Де
сятки тысяч рублей теряются 
ежегодно из-за большого брака 
на заводах электроламповом, 
подшипниковом, режущих инстру
ментов и некоторых других на
ших предприятиях. Многие при
боры, машины и другие изделия 
по своему качеству уступают 
лучшим отечественным и зару
бежным образцам.

Немало у нас и других пробе
лов.

Наши заводы отстают от пере
довых предприятий по уровню 
органгізации производства. На 
большинстве заводов так и не 
довели до конца внедрение ново- 
черкасского метода внутризавод
ского оперативного планирова
ния, саратовского метода безде- 

.фекіной сдачи продукции с пер

вого предъявления и другие пе
редовые методы.

Главнейшая задача — превра
тить каждое наше предприятие 
в предприятие высокой культуры 
в самом широком смысле этого 
слова. Мы должны научиться де
лать отличные вещи, затрачивая 
на это минимум сил и средств.

Это зависит от людей. От их 
подготовки, мастерства, их куль
туры. От их дружбы, сплоченно
сти, стремления в творческом со
стязании друг с другом добиться 
наивысших результатов.

Мы многое теряем из-за про
гулов, но ведь прогульщиков в 
десятки раз меньше, чем чест
ных тружеников. Немало еіце ра
бочих не выполняет технических 
норм, но только. ударников ком
мунистического труда почти в два 
раза больше. Вот где наш глав
ный, еще слабо используемый 
резерв улучшения воспитательной 
работы с людьми,,> Пусть каждый 
ударник, каждый честный труже
ник возьмет шефство хотя бы 
над одним . неумелым ' Или - не
радивым, как это решили сделать 
ветераны Горьковского автозаво
да! Уже одно это может 'Дать 
очень многое.

Честь предприятия — это не 
только отличная продукция и 
примерное поведение. Это и 

отношение к городу, в котором 
ты живешь, и шефство над колхо
зами и совхозами, и воспитание 
подрастающего поколения, и за
бота о здоровье людей, развитии 
физкультуры и спорта, и многое 
другое.

Разве правильно, например, что 
до самого последнего времени 
промышленные коллективы поч
ти ничего не делали для благо
устройства родного города! А 
ведь по его улицам, в его автобу
сах и трамваях, в его садах и ро
щах ходят, ездят, отдыхают ра
ботники заводов, фабрик и дру
гих предприятий.

Нынче некоторые предприятия 
подали руку дружбы родному го
роду. Коллектив «Сибэлектромо- 
тора», например, асфальтирует 
улицы, разбивает бульвары, обо
рудует спортплощадки. Хорошие 
планы у коллективов заводов ре
жущих инструментов, «Томка- 
бель», у ГРЭС-1! и других коллек
тивов. Но заботу о красоте и 
благоустройстве родного города 
проявили далеко не все.

На многие хорошие дела зама
хиваются наши современники в 
преддверии славного юбилея Со
ветской власти. Негоже нам от
ставать от них.„ Честь родного 
предприятия — это честь каждого 
из нас. Будем же достойно выпол
нять наш долг, порадуем Роди
ну в ее светлый праздник самым
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ПРАЗДНИК НА ЗЕМЛЕ ЛЕНИНГРАДСКОЙ
ЛЕНИНГРАД, 5 января. (Спец

коры ТАСС А. Виноградов, Б. Ир
тышский, Н. Туляков). В благо
дарной памяти народа вечно будет 
жить подвиг города на Неве, ко
торый сковал у своих стен гитле
ровские орды, выстоял 900 дней 
беспримерной осады, а затем со
крушил и изгнал врага. Легендар
ная ленинградская эпопея вошла в 
историю как символ бесстрашия и 
несгибаемой стойкости советских 
людей. Свет этой победы еще ярче 
озарил величие города Ленина, 
города трех революций, с которым 
связано начало новой истории на
шей Родины, возвещенное залпом 
«Авроры» в октябре 1917-го года.

В титаническую борьбу, которая 
в дни войны привела к разгрому 
врага, вложены самоотверженные 
усилия всех тружеников Ленин
градской области. Они помогали 
городу-фронту ковать победу над 
врагом, переправлять грузы через 
«дорогу жизни» — Ладожское озе
ро, громили гитлеровские тылы, 
сражаясь в партизанских отрядах. 
Вольшое мужество было проявле
но и в борьбе за Тихвин, при обо
роне Волхова, других городов об
ласти.

Весомы успезіи ленинградцев, 
всех тружеников ленинградской 
земли, которых они добились за 
послевоенные годы.

Коммунистическая партия и Со
ветское правительство высоко оце
нили ратную и гражданскую доб
лесть ленинградцев. Во всех угол
ках области радостным эхом ото
звалась весть о награждении ее 
орденом Ленина.

Для вручения ордена Ленина 
области в Ленинград прибыл член* 
Политбюро ЦК КПСС, секретарь 
ЦК КПСС М. А. Суслов.

...В ярком праздничном убран

оперы и балета имени С. М. Киро
ва. Сюда на торжественное собра
ние, посвященное вручению на
грады, пришли рабочие предприя
тий и строек, труженики вельско
го хозяйства, деятели науки и 
культуры, представители армии 
и флота, руководители партийных, 
советских и комсомольских орга
низаций.

Тепло встретили присутствующие 
появление в президиуме члена 
Политбюро ЦК КПСС, секретаря 
ЦК КПСС М. А. Суслова, первого 
секретаря Ленинградского обкома 
КПСС В. С. Толстикова, первого 
секретаря Ленинградского город
ского комитета партии Г. И. По
пова, председателя исполкома Лен- 
горсовета А. А. Сизова, председа
теля исполкома Ленинградского 
областного Совета Г. И. Козлова 
и других.

Открывая торжественное собра
ние, председатель исполкома Лен- 
облсовета Г. И. Козлов отметил, 
что в юбилейный год пятидесяти
летия Великого Октября ленин
градцы вступили с хорошими тру
довыми успехами. Они не пожа
леют сил, чтобы с честью выпол
нить исторические предначерта
ния XXIII съезда КПСС.

Затем слово предоставляется то
варищу М. А. Суслову.

От имени Центрального Коми
тета партии. Президиума Верхов
ного Совета и Совета Министров 
Союза ССР М. А. Суслов горячо 
приветствовал и поздравил всех 
ленинградцев с награждением их 
области орденом Ленина за про
явленные рабочими, колхозника
ми, интеллигенцией и всем насе
лением мужество и героизм в раз
громе немецко-фашистских захват
чиков под Ленинградом в период 
Великой Отечественной войны и

В ЮБИ1 ЙВ0МУ Г О ІУ
н А  ТРУДОВОЙ ВАХТЕ—ДОЯРКИ,

лучшим, на что мы способны! _
стве сегодня А к а д е м и ч е с к и й 'театр за успехи, достигнутые в развитии 

' ^ нйродного хозяйства
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^  В  ветское правительство, заявил ора-

І тор, всегда высоко ценили заслуги 
рабочего класса и всех трудящих
ся Ленинграда, их героизм, само- 

с= отверженность и энтузиазм в ре-

Ішиіельной борьбе против царского 
самодержавия и всех эксплуатато- 
— ров, за победу социалистической 

Е  революции. Ленинград бесконечно 
g  дорог всем советским людям как 
g  город, где ковалось оружие трех 
=  революций, где было провозглаше-

І но образование первого в мире ра
боче-крестьянского государства и 
и  положено начало новой эпохи все- 

S  мирной истории.
Е  История не раз ставила перед 
S  трудящимися Ленинграда слож- 
g  нейшие задачи, и ленинградцы не- 
S  изменно выполняли их с честью. 
S  Глубоко волнующим и в полном 
S  смысле слова бессмертным яв- 
S  ляется подвиг, совершенный ими 
Е  в годы Великой Отечественной 
S  войны.
S  Гитлеровцы пытались захватить 
Е  Ленинград, что называется, с хода 
g  и бросили против него более полу- 
S  миллиона вооруженных до зубов 
S  солдат и офицеров. Они мечтали 
Е  о полном физическом истреблении 
Щ всех ленинградцев. Город героиче- 
S  ского рабочего класса и славных 
S  революционных традиций, колы- 
S  бель Октябрьской революции, ве- 
S  линий город науки и культуры,

3  А  4 . 4 0 0 !

Недавно я побывала в гостях 
у Героя Социалистического'Тру
да, передовой доярки Кожевни- 
ковского района Лидии Ахмы- 
линой, с которой соревнуюсь. 
Рассказали мы друг другу о 
своей работе, ближе познакоми-' 
лись, договорились встречаться 
и впредь. Поездка была полез
ной, есть желание работать еще 
плодотворнее.

В нынешнем году я перешаг
нула по надоям молока от своих 
коров четырехтысячный рубеж. 
В свое время, принимая обяза
тельство На 1967 год, я обеща
ла надоить в юбилейном году 
по 4.350 килограммов молока 
на норову. Но, взвесив свои 
возможности, на состоявшемся 
недавно слете передовиков 
сельского хозяйства Томского 
района я дала слово получить 
вэ втором году пятилетки не 
менее 4.400 килограммов.

Высокое обязательство при
нял и весь наш коллектив — 
надой на корову в 1967 году 
будет не менее четырех тысяч 
килограммов.

С. СОКОЛОВА, 
доярка Березинской фер
мы совхоза «Рыбаловский» 
Томского района.

ЗЫРЯНСКИЕ ТРЕХТЫСЯЧНИЦЫ
В 1965 году в Зырянском районе была всего одна доярка, до

бившаяся от своих коров надоя свыше трех тысяч килограммов. 
В минувшем году в районе стало семь трехтысячниц. Больше 

3.281 килограмм молока на корову—надоила Нина Ки
рилловна Ефремова из колхоза имени XXII съезда КПСС Свы
ше трех тысяч ста килограммов надой в группах Нины Юхнен- 
ко и Валентины Федосеенко из колхоза «Ворьба за коммунизм».

С. МАВЛЮКЕЕВА.

П Е Р В Ы Е  Р 4 А О С Т И
Стояло знойное лето, когда заведующая сливкоотделением 

■лгоднинской фермы Антонина Васильевна Монахова попросила 
поручить ей уход за нетелями. Антонина Васильевна на ферме 
не новичок. В свое время пять лет была дояркой и возглавляла 
соревнование молодых доярок района. Заведующую сливкоотде- 
лением найти нелегко, но все не просьбу Монаховой удовлетво- 
рил И.

Но, даже имея опыт, нелегко на первых порах ей досталось, 
ьудущих коров надо было подготовить к отелу, приучить к дой
ке, правильно раздоить. Много времени уходило па выпойку те
лят. И это в то время, когда над животными вились тучи гнусаі 
Но жалоб на трудности от доярки никто не слышал.

Первотелр оказались высокопродуктивными коровами Су
точный удои от некоторых превышал 17 килограммов. Результа
ты превзошли всякие ожидания. За ноябрь и декабрь надой в ее 
группе превысил 600 килограммов молока на корову. Ни одной 
другой доярке района не удалось добиться такого. С первых дней 
юбилейного года А. В. Монахова задает тон в соревновании доя
рок Аои'новского района.

и  т, . * И. КОРШУНОВ.
Колхоз имени Кирова Асиновского района.

Ф И Н И Ш  
ПЕРВОГО ГОДА
Статистическое управление Том

ской области подвело итоги вы
полнения планов продажи продук
тов животноводства за 1966 год.

Вольше всего молока — 30.968 
тонн поступило от тружеников 
сельского хозяйства Томского рай
она, выполнивших план продажи 
на 112 процентов. 752 тонны 
сверхпланового молока принято в 
Колпашевском районе, 746 тонн— 
в Шегарском, 743 тонны — в Кар- 
гасокском, 598 тонн* — в Перво
майском, 479 тонн — в Чаинском 
районах. Из пятнадцати районов, 
имевших планы продажи молока, 
остались в долгу перед государст
вом два — Асиновский и Пара- 
бельский.

В целом по области план-заказ 
государства на молоко выполнен 
на 106,1 процента. Однако по срав
нению с прошлым годом его про
дано на 1.174 тонны меньше.

ОТБЛАГОДАРЮ
Т Р У Д О М

в  позапрошлом году я на
доила от каждой коровы менее 
трех тысяч килограммов моло
ка, а в первом году пятилетки 
средний надой в моей группе 
коров достиг 3.200 килограм
мов.

Зимовка нынче проходит хо
рошо, кормов в достатке. На 
ферме у нас порядок, трехкрат
ная дойка круглый год. Но есть 
еше нерешенные вопросы: надо 
улучшать породность скота, по
ра переходить на двухсменную 
работу.

На центральной усадьбе на
шего совхоза уже 70 семей име
ют благоустроенные квартиры, 
в которые проведен газ. Как 
хорошо жить в наше время! 
Хочется работать еще лучше, 
чтобы отблагодарить Родину 
трудом за то, что сделано для 
нас, сельских тружеников. В 
юбилейном году я постараюсь- 
увеличить мой вклад в общую 
чащу изобилия и получить от 
каждой коровы не менее 3.400 
килограммов молока.

Е. БЕБЕХ,
доярка совхоза «Заря»
Томского района.

город, где жил и боролся великий 
' Ленин, — для фашистов был лишь 
населенным пунктом, который по 
замыслу их бесноватого фюрера 
подлежал уничтожению. Но зло
дейский план был сорван,- уничто
женными в конце концов оказа
лись фашистские полчища. Вели
кая Отечественная война советско
го народа закончилась полной 
победой нашего общественного 
строя, нашего оружия, націей воли.

Смертельную борьбу против не
навистного врага вместе с частями 
Советской Армии и рабочими Ле
нинграда вели в то суровое время 
рабочие и колхозники, коммунисты 
и комсомольцы Тихвина и Волхо
ва, Кингисеппа и Гатчины, Выбор
га и Ломоносова и других городов 
и сел области.

М. А. Суслов охарактеризовал 
самоотверженную работу трудя
щихся области по ликвидации тя
желых последствий войны.

Оратор подчеркнул, что ленин
градская промышленность издавна 
славится высоким уровнем техни
ки и добротным качеством своей 
продукции и в этом отношении бы
ла образцом для других промыш
ленных районов. Дело чести ле
нинградцев эту традицию сохра
нить и приумножить. Сельское 
хозяйство Ленинградской области 
также дает теперь значительно 
больше продуктов, чем в довоен
ное время. На примере Ленинград
ской области наглядно демонстри
руется постепенное решение важ
нейшей социально-экономической 
задачи социализма — ликвидации 
различий между городом и дерев
ней.

Всегда будет вызывать восхи
щение советских людей интелли
генция Ленинграда, которая вме
сте с рабочим классом и колхоз
ным крестьянством находится на 
переднем крае борьбы.

В защите Ленинграда и разгро
ме фашистских полчищ неувядае
мой славой покрыла себя наша 
славная, героическая Советская 
Армия, солдаты и матросы, офи
церы, генералы и адмиралы.

Занятые мирным созидатель
ным трудом, советские люди кров
но заинтересованы в обеспечении 
всеобщего мира и безопасности 

народов. Наша партия и прави
тельство делают все необходимое 
для защиты мира. Однако, как от
метил декабрьский Пленум ЦК 
КПСС, на пути нормализации меж
дународной обстановки и упроче
ния мира серьезные препятствия 
создает агрессивная политика им
периалистических держав.

Вопиющим преступлением про
тив мира является война, развя
занная Соединенными Штатами 
Америки во Вьетнаме. Варварские 
бомбардировки американцами го
родов и сел Демократической Рес
публики Вьетнам и кровавые рас
правы над мирным населением 
Южного Вьетнама покрыли Аме
рику несмываемым позором. Мы 
целиком на стороне наших вьет
намских братьев. Мы оказываем 
и будем оказывать им разносторон
нюю помощь для победы в их 
справедливой борьбе.

Ворьба за прекращение амери
канской агрессии во Вьетнаме, 
помощь вьетнамскому наро- 

1

ду усиливаются во всем мире. 
Лишь по вине руководства Китай
ской Народной Республики не 
удается достигнуть необходимого 
единства действий в этой борьбе 
социалистических стран и всех про
грессивных сил, полностью изоли
ровать американских агрессоров. 
Своим отказом от единства дейст
вий в поддержку Вьетиама щь пре
ступной политикой антисоветизма 
и раскольничества руководство 
КНР фактически оказывает по
мощь империализму. Мы, однако, 
рассчитываем на то, что рано или 
поздно в Китае победит здравый 
смыс'л.

(Под продолжительные аплодис
менты М. А. Суслов прикрепляет 
орден Ленина к знамени области).

Вручив орден Ленина, тов. М, А. 
Суслов сказал:

Пусть эта высокая правитель
ственная награда Ленинградской 
области еще больше воодушевляет 
вас на то, чтобы и впредь идти в 
первых рядах строителей новой 
жизни, неизменно добиваться но
вых больших достижений в ком
мунистическом строительстве.

Речь М. А. Суслова была вы
слушана с большим вниманием и 
неоднократно прерывалась апло
дисментами.

Первый секретарь Ленинград
ского обкома КПСС В. С. Толсти- 
ков от имени всех трудящихся го
рода и области горячо поблагода
рил Коммунистическую партию и 
Советское правительство за высо
кую награду.

Взволнованно прозвучали высту
пления первого секретаря Все
воложского горкома КПСС, ак
тивного участника партизанского 
движения в Ленинградской обла
сти М. Р. Васьковского, Героя Со
циалистического Труда доярки 
Е. И. Герцик, председателя испол
кома Ленгорсовета А. А. Сизова, 
бригадира проходчиков треста 
«Ленинградсланец», Героя Социа
листического Труда И. К. Масля- 
никова, командующего войсками 
Ленинградского военного округа
С. Л. Соколова.

Со словами братского привета к 
труженикам Ленинградской обла
сти обратились дорогие гости — 
посланцы городов, областей и рес
публик нашей Родины, прибыв
шие на торжества в Ленинград.

В обстановке большого подъема 
участники торжественного собра
ния общественности Ленинград
ской области и города Ленина при
няли приветственное письмо ЦК 
КПСС, Президиуму Верховного 
Совета СССР и Совету Министров 
СССР.

*»*
5 января член Политбюро ЦК 

КПСС, секретарь ЦК КПСС М. А. 
Суслов посетил Пискаревское ме
мориальное кладбище. Венок на 
могилы ленинградцев, погибших в 
дни войны и блокады, возложили 
от имени ЦК КПСС М. А. Суслов 
и В. С. Толстиков.

Сегодня же товарищ Суслов по
сетил объединение «Светлана», бе
седовал с рабочими, знакомился с • 
производством.

(ТАСС).

XVIII  СЪЕЗДУ ФРАНЦУЗСКОЙ  
КОММУНИСТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ

Доярка Вороновской фермы колхоза именп 
XXI съезда КПСС Лидия Григорьевна Орехо
ва (справа) лидирует в соревновании доярок 
Кожевниковского района. Отличные показа
тели и у доярки этой же фермы Лии Ивановны
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КОНКУРС ФЕРМ I
Совет Шегарского районного 

управления сельского хозяйства 
решил провести в январе ме-

п  „ сячник по борьбе за культуру —
вороновой, которую вы видите на снимке еле- труда на животноводческих S

фермах. Объявлен конкурс на S
вороновские доярки — инициаторы борьбы лучшее санитарное состояние Е

культуру труда на животноводче- животноводческих помещений. =
ских фермах Кожевникоккого района. чистоту животных, оформление S

 ̂ Фото в . Ефименко. красных уголков на фермах. Е
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g  Дорогие товарищи! 
g  Центральный Комитет Еоммуни- 

стической партии Советского Союза 
от имени советских коммунистов, 

=  всего советского народа шлет пламен- 
g  ный боевой привет делегатам XVIII 
g  съезда Французской коммунистиче- 
с  ской партии и в вашем лице всем 
S  французским коммунистам.
Ш К своему очередному съезду Фран- 
g  цузская компартия приходит с новы- 
g  ми успехами в борьбе за жизненные 
g  интересы и демократические права 
S  грудящихся, за сплочение всех ле- 
g  вых демократических сил страны, за 
g  укрепление партийных рядов и свое- 
S  го влияния в массах.
=  Французские коммунисты прошли 
S  большую школу революционной борь- 
Е  бы, накопили богатый политический 
Щ опыт и по праву заслужили большой 
g  авторитет и поддержку рабочего 
g  класса, крестьянства и трудовой ин- 
g  теллигенции. Компартия пользуется 

глубоким уважением французского 
народа как лучший выразитель и 
продолжатель его славных революци- 

g  онных традиций и последовательный 
g  борец за национальные интересы, за 
g  социалистическое будущее Франции, 
g  Умело сочетая самоотверженную 
g  борьбу в защиту классовых интере- 
S  сов трудящихся с борьбой .за честь и 
g  достоинство французской нации, за 
g  мир и безопасность народов, Фран- 
g  цузская компартия стала влиятель- 
““  ной политической силой . в своей 

стране.

Теоретической разработкой новых 
актуальных проблем Французская 
компартия внесла и вносит значи
тельный вклад в коллективные уси
лия братских партий,' направленные 
на дальнейшее развитие марксист
ско-ленинской теории и творческое 
применение ее к современным исто
рическим условиям.

Как подлинные интернационали
сты, всегда боровшиеся против ко
лониализма и национального угнете
ния, французские коммунисты моби
лизуют широкие слои населения го
родов и^сел своей страны на актив
ные действия против преступной 
войны американских империалистов 
во Вьетнаме, выступают в поддерж
ку национально-освободительного 

движения народов.
Велик международный авторитет; 

Французской коммунистической пар
тии. Она заслужила уважение брат
ских партий, рабочего класса дру
гих стран своей последовательной и 
решительной борьбой за укрепление 
сплоченности мирового коммунисти
ческого движения на основе гене
ральной линии, разработанной Мос
ковскими совещаниями 1 9 5 7  и 
1960 гг.

Коммунистическую партию Совет
ского Союза и Французскую компар
тию объединяет единство взглядов ло 
всем основным идеологическим и по
литическим проблемам современно
сти. Оно основывается на верности 
наших партий марксизму-ленинизму,

пролетарскому интернационализму.
Советские люди хорошо знают, что 

французские коммунисты всегда без
заветно отстаивали идеи дружбы и 
союза между нашими странами. Эта 
дружба и боевое сотрудничество 
скреплены кровью, пролитой в годы 
второй мировой войны в совместной 
борьбе против фашизма. Сегодня со
ветские и французские коммунисты, 
народы наших стран выражают глубо
кое удовлетворение развитием друже
ственных отношений между Совет
ским Союзом и Францией, что яв
ляется важным условием укрепления 
мира и безопасности в Европе и во 
всем мире.

Центральный Комитет Коммуни
стической партии Советского Союза 
горячо желает брагской- Французской 
коммунистической партии дальней
ших успехов в ее благородной борь
бе за светлые идеалы человечества 
—  за мир, демократию и социализм.

Да здравствует славная Француз
ская коммунистическая партия!
, Да здравствует дружба и сотрудни- 

чіество между народами Советского 
СІоюза и Франции!

Цусть крепнет боевое содружество 
советских и французских коммуни
стов, единство и сплоченность всех 
марксистско-ленинских партий!

■ Да здравствует марксизм-лени
низм!

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ 
КОММУНИСТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ 

СОВЕТСКОГО СОЮЗА.
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В НАШЕЙ области быстрьши тешами растет и развивается 
деревообрабатывающая промышленность. За последние 
семь лет томские деревообработчякя увеличили выпуск пи

ломатериалов в полтора раза, а стандартных домов и комплек
тов деталей для строительства жйлья — в два рада. С 1964 го
да начато проиэВодство товарных столярных изделий и различ
ных строганых Погонажных, деталей для жилищного строитель
ства, выпуск которых к 1969 году соответственно достигнет од
ного миллиона квадратных метров и 10—12 тысяч кубометров в 
год.

Большое применение на строительстве нашли фиброцемент
ные плиты. Деревообрабатывающие предприятия комбината 
«Іомлес» производят их до 50 тысяч кубометров в год.

Успехи, казалось бы, налицо. Однако обольщаться ими не 
при.ходитсЯ. Деревообрабогчики не используют огромных резер
вов. Прежде всего, они плохо осваивают производственные мощ
ности. Так, на Томском доМостроиТельно.м комбинате среднего
довые промышленно-производственные фонды за семилетку 
увеличи.чись в 2,6 раза, а Выпуск продукции возрос лишь в 2 2 
раза. В результате съем продукций с одного рубля основных 
фондов уменьшился на 14 процентов. За это же время на Аси- 
новском деревообрабатывающем комбинате фондоотдача снизи-

.лась почти на 7 
процентов. Ана
лиз показывает, 
что основная при
чина такого поло
жения — мед- 
Леиное освоение 
проектных мощ
ностей в новых 
цехах.

Строительн ы е 
организации, как 
правило, сдают 
новые цехи с 
большими недо
делками, что соз
дает «узкие ме- 

,, ста» в энергети
ке, теплоснабжении, технологии. Это мешает наладить устой
чивый режим работы Технологического оборудования, не позво
ляет использовать его на полную мощность.

Новый восьмирамный цех Асийовсікого ЛПДК работает нерит
мично, часто простаивает. Только в ноябре здесь внутрисмен- 
ные простои оборудования составили почти тридцать процентов 
отработанного времени. Причины: недостаток пара, электро
энергии неисправность электрооборудования, недопустимая ви
брация фундамента под станками. А все это вместе взятое — 
следствие недоделок, неудовлетворительного качества стоои- 
тельства.

Асиновский ЛПДК ноябрьский план по выпуску валовой про
дукции выполнил на 92,3 процента. Немалую «лепту» в это внес 
новый восьмирамный цех, который недодал Пиломатериалов поч
ти на 160 тысяч рублей.

Эффективность основных фондов зависит и от того, как пред
приятия распоряжаются своим сырьем. Только за три года поте- 
ри на выходе пиломатериалов, не считая шпалопилеиия и дере
вообработки, составили 4в,3 тысячи кубометров на сѵммѵ 870 тысяч рублей. J J '■

На деревообрабатывающих предприятиях сбяастя Сейчас ис
пользуется только 12—15 прОцеНтЮЕ отходов. По традиции они 
выпускают продукцию, только предусмотренную планом. А ведь 
возможности для расширения номенклатуры изделий огромны 
И именно эта перспектива должна сейчас привлечь внимание ру
ководителей предприятий.

В конце этого года и в начале будущего деревообработчики 
станут переходить на новую систему планирования и материаль
ного стймулировайия. Все резервы нужно поставить на службу 
производству. Из отходов Можно выпускать массу всевозможных 
изделий. И эта Продукция обеспечит материальную базу для по- 
онфения работающих на предпрііятиях деревообработки.

Огромное значение для рационального использования Основных 
фондов имеет повышение сортности и качества выпускаемой про
дукции. Если говорить о лесопилении, то здесь из одного и то
го же кубометра сырья можно выпустить совершенио различные 
по стоимости пиломатериалы. Отпускная стоимость Их МОжеі 
колебаться от 14 рублей 50 нопеек до 18 рублей 95 копеек За 
кубометр. На каждые 100 тысяч кубометров распиленного сырья 
разница в стоимости выпускаемых материалов может составить 
до 445 тысяч рублей. Нетрудно себе представить, какие таятся 
резервы повышения рентабельности Асиновсного ЛПДК кото- 
рыи выпускает 300 тысяч кубометров пиломатериалов в год.

Наоборот, абсолютно ,йАВыгодно использовать высококачест- 
венную древесину в деревообработке. Здесь следует применять 
пиломатериалы низкого качества, организовав ремонт пороков 
древесины в деталях. По ориентировочным подсчетам, это ’ 
комбинату «Томлес» по МенвшеЙ мере 350—400 тысяч оѵблей 
экономии в год.

В шпаЛопилеНии нам сЛедует прекратить выпуск шпального 
горбыля и шпальной вырезки, отпускная цена которых низкая, 
хотя качество дреВесйны очёнь высокое. Эти сортименты надо 
перерабатывать В высококачественные пиломатериалы — заго
товки для строительства железнодорожных контейнеров. В этом 
случае стоимость продукции шпалозаводов возрастет примерно 
на 30—35 процентов.

До сих пор на наших предприятиях не организован отбор тар
ных пиломатериалов, которые по ГОСТу имеют длину от 0,5 до 
1 метра. На этом мы ежегодно теряем до 30 тысяч кубометров 
пиломатериалов.

На пороге перехода на новую систему планировэішя и эконо
мического стимулирования предприятия лесопиления и дерево-' 
обработки должны настойчиво И целеустремленно «расшивать 
«узкие места» в области энергетики и теплоснабжения, обеспече
ния цехов^ сырьем как базы Для эффективного использования 
мощностей, Параллельно с іірбйЗводством плановых видов про
дукции надо организовать вьтубн изделий для широкого рынка 
из отходов и низкокачественной древесины, в том числе и лист
венных пород.

На каждом предприятий с участием широкого круга рабочих 
и ИТР должен быть разработан конкретный план технических и 
организационных мер, выпРлнение которых позволит полнее ис
пользовать производственные мощности, увеличить фондоотда
чу, повысить рентабельность нашей работы. Проведение в жизнь 
этих мероприятий — это подготовка к переходу на новые усло
вия руководства предприятиями, которая должна начинаться не 
когда-то в будущем, а именно сегодня, как этого требуют реше
ния XXIII съезда КПСС,

В. СЫРКИН,
заместитель начальника комбината «Томлес».

Х Р О Н И К А  П А Р Т И Й Н О Й  Ж И З Н И
Идеологические

В Среднем Васюгане 
состоялось кустовое со
вещание-семинар идеоло
гических работников. 
Присутствовали пропа

гандисты, руководители 
агитколлективов, агита
торы, политинформато- 
ры, лекторы, культпро
светработники, редакто
ры стенных газет и ра
дио. С докладом об ито
гах областного совеща
ния идеологических ра

ботников выступил за
ведующий отделом про
паганды и агитации 
Каргасокского райкома 
КПСС т. Деев. Об итогах 
работы нефтеразведоч
ной экспедиции и оче
редных задачах расска
зал главный инже- 
нер т. Высоцкий.

Участники совещания 
обменялись опытом ра
боты.

Д. НИКОЛАЕВ.

школе
в поселке 

состоялось занятие шко-

агитаторов
Белом Яре

льі агитаторов партий
ных организаций рай
центра. Перед агитато
рами выступил секре
тарь райисполкома Л. В. 
Минеев, который говорил 
об их роли в организации 
отчетов депутатов перед 
избирателями. Заведую
щий отделом промыш
ленности райкома КПСС 
Г. К. Кошелев рассказал 
об итогах работы про
мышленных предприя
тий района за 1966 год. 
Секретарь райкома КПСС 
3. Н. Показаньева прочи-* 
тала лекцию о между
народном положении.

Н. БОРКИЯ.

З а о т а

б порядке в поселке
Тысячи рабочих тру

дятся и живут в поселке 
Тогуре Колпашевского 
района. Здесь располо
жены Кетсний лесозавод, 
СУ-23 треста «Томлес. 
строй», Нарымская сплав
ная контора.

Коммунисты этих 
предприятий собрались 
вместе, чтобы обсудить, 
что еще надо сделать 
для усиления борьбы с 
преступностью и ху

лиганством. Разговор по
лучился деловым и конк
ретным. После собрания 
была усилена народная 
Дружина поселка, обнов
лены составы товарище
ских судов. Приняты ме
ры по улучшению рабо
ты клубов, библиотек.

к. ЛИХТАРОВИЧ, 
секретарь партий

ной организации 
СУ-23 треста «ТомГ- 
лесстрой».

лей-номмунистов. С док
ладом выступила секре- 
тарь райкома партии 
Е. П. Аулина. Обсужде- 
ны многие вопросы улуч
шения  ̂ Учебно-Боспита- 
тельнои работы школ 
района в свете решений 
ХХт съезда партии.

г. ДОБРЫНИН.

пособие-

Совет у ч и т е л е й
В Асине проведено 

общее собрание учите-

к и н о
На этот раз в кабине

те политического про
свещения на обществен
ных началах, организо

ванном в малом зале 
клуба Кетского лесоза
вода, собрались слушате« 
ли сразу двух началь
ных политшкол. Пропа
гандисты Н. Т. Кузьмин 
и Н. А. Кондрашов реши
ли, прежде чем начать 
собеседование по 4-и те
ме, показать кинофильм 
по материалам ХХІІІ 
съезда КПСС.

Нынче для кабинета 
приобретен киноаппарат. 
Теперь кино стало хо
рошим наглядным посо
бием для пропаганди
стов.

Ф. ПРИНЦОВСКИИ, 
секретарь партбюро 
Кетского лесозавода.

JB ф о т о о б ч» е хс т и: в  е -- 
т руд в. о т д ы х

т
Цех сверл Томского завода режущих инструментов одним из пер

вых выполнил годовой план и последнюю неделю выдавал продукцию 
в счет 1967 года. В успешную работу цеха вносит свой вклад молодая 
производственница Людмила Тимофеева, выполняющая сменные за
дания на 120 процентов
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Все больше новых моделей внедряется в производство па томской 
швейной фабрике № 5. Только в цехе № 1 технологами 3. Бареевой, 
Т. Неретиной и инструкторами А. Москалевой, П. Кусковой в первом 
тоду пятилетки было внедрено и запущено в производство 38 моделей 
дамских и детских демисезонных и зимних пальто, а к 50-летию Со
ветской власти коллектив цеха обязался внедрить 50 новых моделей 
одежды.

НА СНИМКЕ (слева направо): лучшая швея цеха Л. Короткевич н 
технолог 3. Бареева.

■ I
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Как муравейник, кипят по воскресеньям косогоры возле Степанов- 
ки, тысячи томичей проводят здесь на лыжах свой отдых.

Снимки В. Ефименко.

БЕРЕЧЬ ВРЕМЯ АКТИВИСТА
Меня очень заинтересовали мысли 

А. Максимовой, высказанные в статье 
«Наценка на активность». Автор опу
бликованной недавно в газете «Крас
ное знамя» статьи подняла важный 
вопрос о рациональном использова
нии времени активистов.

В самом деле, с каждым годом 
чувствуется все возрастающий инте
рес и тяга людей к активной обще
ственной деятельности. Больщииство 
членов любого коллектива занято в 
различных комитетах, комиссиях, 
секциях и т. д.

Не секрет, что некоторые товари
щи тяготятся общественной работой, 
с нежеланием выполняют поручения. 
Поэтому иногда при выборах в тот 
или иной орган негласно действует 
принцип: «лишь бы не меня». Но 
моему мнению, основная причина 
этого— недостаток времени. И в боль
шей степени это относится к моло
дежи. Это и понятно. Ведь многие 
юноши и девушки живут постоянно в 
тисках времени. Они и работают, и 
учатся. И если общественная работа 
отнимает у  них много часов, да при
том иногда затраченных бесполезно, 
то, естественно, активность снижает
ся.

На общественную работу приходят 
все новые и новые люди. И как ма
ло их учат руководители обществен
ных организаций умело выполнять 
поручения, экономно расходовать 
время!

Мне кажется, что очень часто ак
тивисты понапрасну теряют время на 
различных совещаниях и заседани
ях. Их количество следовало бы со
кратить. Но не в этом даже дело. Нам 
надо по-насгоящему учиться прово
дить их экономно и четко. На днях у 
нас на заводе проводилось заседание

о т к л и к и
Ч И Т А Т Е Л Е Й

комитета комсомола. Были приглаше
ны секретари и члены бюро цеховых 
комсомольских организаций, груп- 
комсорги. Обсуждался вопрос о ходе 
подготовки к обмену комсомольских 
документов. А обсуждение проходило 
так: все секретари по очереди отчи
тывались о проделанной работе. Один 
отчитывался, а сорок человек при 
этом нетерпеливо посматривали на 
часы. Ведь каждого из шіх непосред- 
сгвеішо не касалось то, о чем гово
рит комсорг первого, например, или 
второго цехов. Тем более присутствие 
членов бюро и групкомсоргов было 
совсем необязательно. Больше поло
вины присутствующих активистов не 
проронили ни слова. И пригласили 
их, по-видимому, только с единствен
ной целью —  придать этому меро
приятию весомость и массовый ха
рактер.

Заседание началось в рабочее вре
мя, и на него было затрачено 35  че
ловеко-часов рабочего и 42  нерабоче
го времени. Согласитесь, что если бы 
эти часы были использованы по их 
прямому назначению, сколько допол
нительной продукции поступило бы 
на склад.

Заседание, по-видимому, провести 
было надо. Но организовать его ра
зумно. Например, можно было .ком
соргов Цехов пригласить не сразу всех 
вместе, а через какой-то промежуток 
времени. Можно- было избрать и дру
гой вариант, если бы организаторы 
заседания проявили заботу о времени 
своих товарищей.

Д В А  Д И П Л О М А  
СЕМЬИ ШИРОКОВЫХ

Томский институт радиоэлект
роники и электронной техники 
выпустил новый отряд инжене
ров, которые начнут свой тру
довой путь в юбилейном году.

Успешно прошла защита дип
ломных проектов на кафедре ди
электриков и полупроводников. 
Здесь в один день защищали дип
ломные проекты шесть вы
пускников конструкторско-тех
нологического факультета. Алек
сандр Широков все годы 
учился только на «отлично» 
и «хорошо», проявлял серьезный 
интерес к науке. Его работа, по
священная исследованию поверх
ностных свойств полупроводни
ков, весьма актуальна. Работал 
Александр Широков под руководст
вом сотрудника кафедры диэлек
триков и полупроводников Юрия 
Александровича Каратаева. Чле
ны государственной экзаменаци

онной комиссии единогласно при
знали его работу заслуживающей 
отличной оценки. Александр Ши
роков остается в институте. Его 
дипломная работа —  первая сту
пенька, ведущая в большую нау
ку.

В этот же день защищала дип
лом инженера и жена Александра 
—  Людмила Широкова. Свою ра
боту, посвященную получению и 
исследованию омических контак
тов на арсениде галия в диодах 
балочной конструкции, она гото
вила на кафедре химии. Приборы 
балочной конструкции разработа
ны сравнительно недавно, и ре
зультаты, полученные Широко
вой, могут иметь практическое 
значение. На «отлично» защитили 
свои дипломы также выпускники 
А. Солдатов, В. Соколов, В. Ви
нокуров и А., Овчаров. Они выеха
ли на места своей работы.

И. ФЕДОРОВА.

Б Ы Т - Г Л А В Н А Я  П Р О Б Л Е М А
Заметки с первого Всесоюзного совещания молодых нефтяников, геологов и строителей

, Там, где еще вчера шумела 
тайга, сегодня тысячи людей ве
дут наступление на большую 
нефть Западной Сибири. Грохо
чут тракторы, вгрызаются в про
мерзшую землю турбобуры, бук
вально на глазах вырастают по
селки нефтяников.

Создание в Западной Сибири 
новой нефтегазодобывающей ба
зы нашей страны представляет со
бой задачу поистине грандиозную. 
По значимости и размерам сделан
ных здесь открытий, по трудно
сти освоения богатств земли, по 
размаху предстоящего строитель
ства она пе имеет себе равных не 
только в Советском Союзе, но и 
во всем мире. Вот почему комсо
мол назвал нефтяную индустрию 
Сибири всесоюзной ударной строй
кой №  1.

Быть ударной —  значит, быть 
молодежной и по возрасту, и по 
задору строителей, по смелости 
технических идей и по оригиналь
ности их воплощения. Обо всем 
этом и шла недавно речь на пед- 
вом Всесоюзном совещании моло
дых нефтяников, геологов и стро
ителей, созванном ЦЕ ВЛКСМ в 
Тюмени.

Три дня около тысячи человек 
—  комсомольцев и руководителей 
строек— из Тюменской, Томской и

Новосибирской областей, из ве
дущих нефтяных районов страны 
вели разговор на пленарных за
седаниях и в четырех секциях. 
Активными участниками форума 
молодых были руководители ми
нистерств и ведомств, осваиваю
щих большую нефть Сибири, ко
мандиры сводных студенческих 
строительных отрядов. Участво
вали в совещании космонавт П. И. 
Беляев и секретарь ЦЕ ВЛКСМ 
инженер-нефтяник А. X. Везиров. 
С основным докладом выступил 
министр газовой промышленности 
СССР, Герой Советского Союза 
А. К. Еортунов,

Сложность освоения несметных 
сокровищ Западной Сибири заста
вила выступавших сосредоточить 
свое внимание не только на орга
низационно-технических пробле
мах, но и на вопросах быта, куль
туры. Нефтяники Приобья прямо 
спросили представителей мини
стерств: когда будут, наконец, 
созданы мощный грузовой дири
жабль, морозоустойчивая сталь 
для экскаваторов, утепленные, 
высокопроходимые вездеходы, 
легкие, удобные для пользования 
и передвижения по тайге домики? 
Молодые инженеры-геологи с тре
вогой говорили о том, что подчас 
медленно и плохо осваиваются

открытые нефтяные и газовые ме
сторождения. Съехавшимся в Тю
мень представителям ведущих 
проектных организаций и заводов- 
посгавщиков пришлось услышать 
немало горьких и справедливых 
упреков за свои неоперативность, 
боязнь новых технических реше
ний.

Суровой критике подверглись . 
на совещании иные горячие го
ловы, которые торопятся у каж
дой новой разведочной скважины 
сразу строить базу. Как правило, 
эти «скороспелки» строятся на 
живую нитку, второпях. Вот поче
му было рекомендовано создавать 
базы хотя бы на мало-мальски об
житых местах, вывозить нефте- 
разведчиков к участкам работ 
вахтовыми рейсами на вездеходах 
и вертолетах. Предложено шире 
использовать на участках пере
движные вагончики современной 
конструкции со всеми бытовыми 
условиями. Такие вагончики уже 
созданы в Эстонии. Надо только 
ускорить их массовое производст
во.

Штурмующие Север молоды. 
Больше половины всей армии 
нефтяников составляют люди, еще 
не достигшие и 3 0  лет. Это —  
вчерашние выпускники вузов и 
технических училищ, демобилизо

ванные воины. Они прекрасно 
знают, что вышли в поиск на мно
гие годы.

—  Неловок хочет оставаться 
человеком в любом месте, —  так 
сказал один из выступающих. И 
эта фраза повторялась многими. 
Жарковато пришлось снабженцам 
геологических и нефтяных урсов, 
когда после бензопил «Дружба» 
от них потребовали нейлоновые 
рубашки, модные «джинсы» и но
вые грампластинки. Не раз на 
совещании вспоминались слова 
Л. И. Брежнева из его речи на 
XV съезде ВЛКСМ о том, что в 
наши дни нельзя безнаказанно 
эксплуатировать энтузиазм моло
дежи, прикрывая им свою хозяй
ственную нерадивость.

Конечно, трудно за сотни ки
лометров от района работ преду
смотреть все мелочи. Многое мож
но сделать и на местах. Приво
дился характерный пример. Све
ж ее мясо, молоко и овощи неф
тяники хотят иметь круглый год 
в достаточном количестве. Но для 
этого нужны холодильники. Мо
лодежь Мегиона в короткий срок 
соорудила в поселке отличное 
льдохранилище. Почему бы нх 
примеру не последовать в Сургу
те и Стрежевом?

Это, разумеется, не снимает 
ответственности с хозяйственни
ков. От них здвиснт многое, если 
не сказать, все, на нефтяной цели
не. В таежных условиях неизме
римо возрастает роль всех видов 
выездных услуг —  от поездок 
концертных бригад «в глубинку» 
до создания на местах консульта
ционных пунктов вузов, где бы 
молодежь могла получать квали
фицированные советы опытных 
преподавателей. Нефтяники Сур
гута и Александровского давно 
ждут в гости профессоров Ново
сибирского и Томского универси
тетов, которым можно было бы 
прямо на месте сдать экзамены 
кандидатского минимума. Разве 
правильно, что на более чем пл- 
тидесятитысячную армию сибир
ских нефтяников не приходится п 
пяти кандидатов паук? Вот поче
му с такой радостью были встре
чены на совещании слова акаде
мика А. А. Трофимука, поддер
жавшего ходатайство о присуж
дении производственникам уче
ных степеней непосредственно за 
их открытия. Он обещал свою по
мощь в организации на местах 
кустовых совещаний геологов и 
разведчиков, на которых они мог
ли бы с ведущими учеными об

судить результаты своей работы, 
прослушать лекции.

В поход к нефтяникам надо 
смелее включаться и нашим бы
товикам, парикмахерам, обувщи
кам, ремонтникам бытовой ап
паратуры.

Начало положено. Хорошими 
словами вспоминали на совеща
нии выездную бригаду радиостан
ции «Юность», ставшую частой 
гостьей на нефтяной целине. 
Кстати, поездки дадут пользу и 
работникам «культурного фрон
та». В поездке была написана и 
впервые исполнена песня «О неф
тяных королях», которая позднее 
с успехом передавалась по союз
ному радио. В дни совещания го
стем нефтяников стал композитор 
Ян Френкель.

Едут и едут в тайгу люди. За 
15  лет тайга получит более полу
миллиона новых хозяев. И они 
хотят не только «давать план», 
но и жить в одном дыхании со 
всей страной, читать те ж е газе
ты, смотреть те же фильмы, пи
сать научные статьи.

Наступление на богатства си
бирских недр ширится. В аван
гарде, как всегда, шагает моло
дежь. Забывать о ее нуждах нель-

Г. ПАЛЕЙ.

Много резервов экономии времени 
при проведении отчетно-выборных 
собраний. Они, как правило, занима
ют весь вечер. Мне кажется, есть 
возможность сократить это время без 
ущерба для содержания обсуждения 
вопроса. С отчетным докладом высту
пает или секретарь, или председа
тель комитета общественной органи
зации. Но почему-то у  нас принято, 
что после него на трибуну обязатель
но поднимаются члены комитета я 
начинают отчитываться за работу 
своего сектора. Зачем? Ведь в докла
де сжато изложены все итоги работы 
комитета. А его члены зачастую 
только детализируют и разбавляют 
высказанные в докладе мысли. От 
этого и выступления, как правило, 
носят характер самоотчетов.

Все это говорит о том, что нам на
до всемерно повышать культуру про
ведения совещаний и заседаний, а 
время общественников беречь —  это 
очень ценный капитал. У американ
цев в ходу поговорка: «время —■
деньги». Но это далеко не точно, 
время дороже денег: растратишь —• 
не вернешь.

Тов. Максимова в своей статье вы
сказала мысль, что некоторые пору
чения, связанные с большими затра
тами рабочего времени, не следует по
ручать рабочим, чтобы не отвлекать 
их от станка. А кому же в таком слу
чае поручать? Труд инженерно-тех
нических работников не менее ценен 
и важен для производства. Видимо, 
не в этом суть дела, а в том, чтобы 
рационально использовать время ак
тивистов, независимо от того, инже
нер он или рабочий.

А. АРУТЮНЯН, 
член КПСС, старший инженер 
Томского электромеханического 
завода.

НОВАЯ ОБУВНАЯ 
Ф А Б Р И К А

УССУРИЙСК, 5 января. (ТАСС). 
Три с половиной миллиона пар 
обуви ѣ год — такова проектная 
мощность фабрики, которая 5 ян
варя принята государственной ко
миссией в городе Уссурийске на 
Дальнем Востоке. Процесс произ
водства изделий на предприятии 
полностью механизирован. В обув-, 
ном конвейере установлены де
сятки высокопроизводительных 
чехбсловацких машин, поставлен
ных объединением сКово».

Обувная фабрика — последней 
предприятие в комплексе крупно
го кожевенно-обувного комбина
та, построенного в Уссурийске и 
работающего на местном сырье. 
Ввод фабрики в строй ознамено
вал рождение новой для Дальнего 
Востока отрасли промышленности.

«ЗВЕЗДО ЧКА»  
— ЭТО ТКАНЬ

ОШ (Киргизская ССР), 5 января. 
(ТАСС). Первую тысячу метро» 
новой ткани «звездочка» из вис
козного шелка выдал сегодня 
Ошский шелкокомбинат имени 
ВЛКСМ. Новинка отличается свое
образной структурой. В любой 
цветной гамме создается эффект 
мерцающих звездочек. Расцветка 
самая разнообразная — голубая, 
бежевая, кофейная. Эти цвета 
придают ткани неповторимую 
красоту и нарядность.

Продукция комбината широко 
известна в стране. Еще в конце 
прошлого года специалисты поза
ботились о том, чтобы с первых 
же дней января в цехах был на
лажен массовый выпуск трех но
вых шелковых тканей.

Т У Р И С Т С К О* 
т е а т р а л ь н ы е  п о е з д а

ТБИЛИСИ, 5 января. (ТАСС). В 
столицу Грузии туристским поез- 
Дом «Шота Руставели» приехали 
450 тружеников сельского хозяй
ства Орджоникидзевского района 
республики. Они совершили путе
шествие по Тбилиси, осмотрели 
новостройки и исторические па
мятники, побывали в музеях и на 
выставках. Труженики села при
сутствовали на спектакле в Ака
демическом театре имени Руста
вели.

Всего в столице республики в 
1967 году побывают 120 тысяч 
жителей сел Грузинской ССР.

МОЛОКО в Б У М А ГЕ
В разливочном цехе Томского 

молочного завода бри.гада 
К. Метлина начала монтаж уста
новки для расфасовки молока и 
молочных изделий в бумажные 
пакеты. Новая установка, полу
ченная предприятием с Москов
ского завода имени Е. Ярослав
ского, способна расфасовывать 
две тонны молочных продуктов 
в час. Монтаж установки будет 
закончен в этом месяце, и уже в 
конце января бумажные пакеты с 
молоком поступят на прилавки 
магазинов областного центра.

В. ГЕОРГИЕВ.
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Новый сценарий Е. Габриловича и Г. Панфилова посвящен рево
люции. Идет гражданская война. Девушка лет шестнадцати, Таня, 
работает в санитаоном поезде. Случайно обнаруживается, ч^о она 
необыкновенно одаренная художница. В агитвагоне Таня начинает 
учиться искусству рисования. Но идет гражданская война, прибли
жаются белые...

Фильм по сценарию «Случай на фронте» («О том, что прошло») 
будет ставиться на студии «Ленфильм». '

О т о м ,  ч т о  ПРОШЛО Евг. ГАБРИЛОВИЧ, 
Г. П А Н Ф И Л О В

и  АСТАЛ день, когда Таня по- 
называла свою работу. Пришел 

посмотреть даже комендант Павел 
Никандрыч.

Таня открыла холст.
На картине — внутренность 

бедной крестьянской избы. Темно
та. Утлый огарок, прилепленный 
высоко на печной лежанке, светил
ся среди черноты. Картина изобра- 

,жала схватку белых и красных 
внутри избы. Возле печки, при
жавшись друг к другу, сидели 
крестьянские ребятишки. Слабый 
свет стекал на их руки, худые, из
можденные. Глаза ребятишек были 
направлены в одну точку — здесь 
рослый матрос схватил за горло 
офицера. Однако рука офицера — 
еще твердая — держала «буль
дог» на уровне лба матроса. Вот- 
вот последует выстрелі Матрос, 
сжимая горло врага, глядел из-за 
головы офицера в глаза ребяти
шек. как бы шептавшие ему; «По
беди. победиі»

Александр Парфеныч долго 
стоял перед картиной. Он молчал. 
Ни слова не говорил и Вася.

Все было реально и нереально в 
этой картине, написанной смелой 
и сильной рукой. В картине были 
самые грубые ошибки. Но именно 
эти ошибки, вызывавшие при пер
вом взгляде снисходительную 
улыбку, придавали работе особую 
силу, которая волновала, тревожи
ла, будоражила душу.

Александр Парфеныч, Вася и 
Павел Никандрыч молчали. Так 
стояли все трое, а Таня сказала:

— Это наша изба. — -Она кив
нула на мальчугана, сидевшего 
возле печки. — Это мой брат. —- 
Показала на девочку лет четыр- 
надцата, сидевшую рядом с маль
чонкой. — Вот это я. — Засмея
лась чему-то тщеславно, добави
ла: — Все это было вправду. Как 
здесь. Я и матроса помню.

Наконец Александр Парфеныч 
сказал;

— Ну ладно. Это неплохо. По
здравляю тебя. Как назовем кар
тину? Надо выбрать название.

Таня сказала:
— Я уже выбрала: «Штыком и 

пулей добьем белую свору!»

Старший художник взглянул на 
нее с удивлением:

—  Э, нет. Слишком плакатно. 
Этак картину не называют. Надо 
что-нибудь покороче; «Схватка», 
«В избе», «Случай на фронте».

Таня сказала, надувшись:
— Еще чего! Что это еще за на

звание «Схватка»? Надо, как ви
дишь, тГ'Кое и имя давать. — И 
она продолжала бурчать: «Схват
ка»... Еще что! Разве это назва
ние? — Потом, уставившись на 
картину, склонила по привычке го
лову набок, прищурив глаза, ска
зала с искренним восхищением:

— Здорово сделано? А? Хоро
шо! А? Отлично!

Она шагала по вагону широки
ми шагами, смеялась и, останавли
ваясь перед картиной, говорила, не 
в силах скрыть своего торжества:

— Отлично! Отлично!..
1Ж 3 МАСТЕРСКОЙ было вид- 
•“ ■•но, как Павел Никандрыч сел 

на агитповозку, что-то сказал Та
не. и девушка побежала в вагон.

Она спросила у Васи:
— Слушай! Дай-ка нам свой 

граммофон.
— А зачем? — сказал Вася.
— «Интернационал» играть!
Таня выскочила с граммофоном.
Александр Парфеныч крикнул в

окно:
— Никандрыч! Поосторожней! В 

Васильевне белые!
Агитповозка уехала.
Александр Парфеныч долго еще 

смотрел в окно, наконец, сказал:
— Вот что, Мостенко! Дьявол 

меня возьми, если я совру! Она 
громадный художникі Сдохнуть 
мне на этом месте!..
^ А Н Ю  допрашивал полковник, 

немолодой уже человек. Он 
сидел,’ навалившись на стол, по
крытый полотняной скатертью.

Таня стояла напротив, теребя 
платок. Она смотрела на полков
ника, на занавески в окнах, на 
фикусы в кадках, на стены с мно
жеством икон — дом был попов
ский, рубленый, старый.

Дождь кончился, сквозь зана
вески проглядывало солнце. На 
дворе кудахтали куры, ржали ко
ни, топали люди.

— Комсомолка? — спрашивал 
Таню полковник.

— Комсомолка.
— Работала в агитпоезде?
— Да.
— Рисовала плакаты?
— Рисовала.
— Против нас?
-Г Да.
Полковник пристально посмот

рел на Таню.
—- Родители есть?
— Нету.
Он откинулся на спинку стула,

погладил кошку.
— И кем же ты в жизни хочешь 

быть?
— Художником.
— Вот как! — иронически ска

зал полковник и испытующе по
смотрел на Таню.

Девушка опустила глаза.
— Стало быть, художником? 

повторил он. — А ты знаешь, что 
значит быть художником?..

Таня молчала.
Полковник обвел взглядом ико

ностас:
— Скажи, кгйгая из этих икон 

тебе больше всего нравится?
Таня долго смотрела, потом ука 

зала на маленькую иконку, кото
рая висела где-то сбоку, внизу.

— Эта, — сказала она.
Полковник снова посмотрел на

Таню. На сей раз внимательнее, 
удивленно, с нескрываемым инте
ресом.

— Правильно, — сказал он. — 
А знаешь, кто ее написал?

— Нет.
— Прохор с Городца... Отец 

Прокофий, хозяин этого дома. — 
невежда^ Поэтому икона плохо ви
сит. А ведь ей цены нет. Пятнад
цатый век!.. — Он помолчал. — 
Да-а, — сказал полковник. — 
Умирают цари, государства, импе
рии, ширятся кладбища, а искус
ство вечно...

Таня слушала.
— И Россия вечна... Ты рус

ская? -— спросил ОН' вдруг.
— Русская.
— Россию любишь?
“  Люблю, — ответила Таня.
— И я  люблю, — сказал пол

ковник. — Итак, мы оба любим

Россию... А что происходит, ты 
знаешь? У нас в России?..

— Революция, — сказала де
вушка.

— А зачем, ты спрашивала се
бя?..

Таня молчала, видимо, не ре
шаясь сказать.

— Говори, говори! Не бойся!
Таня сказала:
— Чтобы всех мучителей погу

бить...
И опять полковник пристально, 

словно оценивая, посмотрел на де
вушку.

Да, это был странный разговор. 
Выть может, потому, что полков
нику надоели бесконечные допро
сы, а, может быть, оттого, что был 
на нем университетский значок и 
захотелось ему поговорить о чем-то 
ином, чем говорилось ежедневно, 
ежечасно среди своих.

Вошел ротмистр, спросил;
— Как с Крыночкиньш, госпо

дин полковник?..
-  Решайте сами, — сказал 

полковник. Он закрыл глаза и не
которое время, пока ротмистр не 
ушел и не затихли его шаги, си
дел вот так, с закрытыми глазами, 
молча. Потом сказал;

— А знаешь ли ты, девочка, что 
говорил один русский, которого 
ты, конечно, не знаешь?..

Таня слушалэ.
— «Зачем мне ад для мучите

лей? — говорил он. — Что тут ад 
может поправить, когда те, то есть 
замученные, уже замучены?»

- Чтобы опять не мучали, — 
сказала Таня.

- Значит, ты веришь, что будет 
время, когда людей не будут му
чить?

— Да, не будут.
— И, следовательно, — подхва

тил полковник, — ты веришь во 
всеобщую гармонию?.. А ведомо 
тебе, что еще сказал все тот же 
человек, которого ты не знаешь?.

— Что? — спросила Таня.
Он,сказал; «Не желаю я высшей 

Гармонии, если стоит она хотя бы 
одной слезинки ребенка, хотя бы 
только одного замученного чело
века...»

Таня слушала.
— А сколько людей замучила

революция? — продолжал полков
ник. — Мы и вы? И сколько еще 
будет слез? — Он встал, прошел
ся. — А ты можешь сказать, что и 
в этой вашей вечной гармонии не 
будет вот этих слез? А?..

— Не будет! — ответила Таня.
— Но будут другие! Будут? — 

И сам же ответил: — Будут!.. И. 
может быть, даже пострашнее 
этих!..

— Вы сказали, — ответила Та
ня.

— Значит, лейся слезы — лишь 
бы гармония! — воскликнул пол
ковник.

Таня молчала.
— Пусть брат убивает брата! -— 

продолжал он. — И русский идет 
против русского! Так?!

— В огне броду нет! — сказала 
Таня.

— Да! — Полковник словно об
радовался чему-то. Он дважды про
шелся по горнице. — Это уже ве
ра! Это уже вера в тебе!.. — Он 
снова прошелся. — А за веру надо 
страдать! — И вдруг спросил: — 
Ты готова страдать?

— Как это? — не поняла Таня.
— Пострадать, — повторил пол

ковник.
И Таня поняла.
— Когда? — спросила она тихо, 

одними губами.
— Завтра, — ответил полковник, 

не спуская глаз с девушки. — 
Можно сегодня. Как хочешь?

— Завтра, — промолвила Таня. 
U A  т е м н о й  базарной площади 
•■■•пяовили виселицу. Капитан

Сягин, ежась от холода, сердито 
кричал:

-  Эй. Полищук! Как ты верев
ку укрепил! Ты что. груши су
шишь? Где гвозди дел? Всего пять 
гвоздей! Я же тебе три фунта вы
писал!

Цолищук отвечал:
— Гвозди все у дело пошли! 

Разве гвоздь видно! Одна шляпка!
— Шляпка! — ворчал Сягин. — 

Жулик ты! Жулик и есть!.. Слазь 
оттуда — ведут!..

Из-за угла по дороге к площади 
медленно и строго тянулась печаль
ная процессия. Впереди прокурор, 
доктор, знакомый нам полковник.

офицеры. За ними осужденные в 
тесном кольце конвойных солдат.

Юноши в продранных гимнастер
ках, девушки стриженые и с коса
ми. Павел Никандрыч, Таня 
плечом к плечу, озаренные горь
ким рассветом.

Процессия остановилась у помо
ста. Полковник сказал:

— Читайте, господин прокурор!..
Прокурор надел очки, достал

приговор, принялся читать:
— Апрель, третьего дня, рас

смотрев дело Алимова Федора, 
Белова Александра, - Витькина 
Афанасия, Ветлугиной Александ
ры...

Слушал полковник. Слушали 
зрители. Слушал Полищук. Слуша
ли приговоренные...

Вокруг тесно лепились дома. 
Закрытые ставни. Мокрые крыши. 
Кошка на крыше. Голубятня. За
бор. Драный чулок на заборе. 
Пивная, харчевня, лавки, лотки и 
вывески. Вывески: «Петров , и сы
новья», «Чай Высоцкого», «Про
дажа сена и овса», «Жесть и шор
ные изделия»...

Поднимался туман.
Прокурор заканчивал чтение.
— Приговор окончательный и об

жалованию не подлежит! — возве
стил он.

Стало тихо.
Прокурор снял счки, положил их 

в футляр и, захлопнул.
— Капитан! — приказал пол

ковник. — Приступайте!..
— Слушаюсь! — вытянулся Ся

гин. — Забрал у прокурора приго
вор и выкрикнул: — Алимов Фе
дор!..

Из толпы осужденных вышел 
паренек лет восемнадцати, в лап
тях, онучах, в армяке.

Глаза приговоренных следили 
за его движением...

Наступила пауза. Тишина.
Все взгляды были устремлены 

в одну точку; туда, где соверша
лось.

— Белов Александр! — снова 
выкрикнул Сягин.

Из рядов шагнул пожилой чело
век без руки.

И опять тишина. И опять глаза 
в одну точку...

Таня стояла. Руки ее дрожали.
ЖЖ СНОВА площадь. И снова 

осужденные. Теперь их оста
лось трое. Последней стояла Таня, 
Ее бил озноб: ей было страшно.

— Чулин Степан! — выкликнул 
Сягин.

Чулина увели.
. Осталось двое: Таня и еще ка
кой-то паренек.

Было сумрачное, неприютное, 
промозглое утро. Мир был пре
красен.
. — Харченков Виктор!..

Но вместо паренька, не выдер
жав этой безмерной муки ожида
ния, вперед внезапно выскочила 
Таня, кинулась на помост, взбежа
ла, взобралась на табуретку.

г -  Полищук! — гаркнул Сягин. 
— Держи ее!..

Полищук окаменел.
— Держи! Ведь повесится! Пове

сится дура!..
Таня просунула голову в петлю.
К полковнику метнулся Сягин:
— Ваше бродие! Не в очередь 

она! Не в очередь!.. Стань в оче
редь! — заорал он Тане.

Полковник побелел. Не сказав 
ни слова, он повернулся вдруг и 
пошел прочь. Пересек площадь, за
шагал переулками мимо заборов, 
мимо ворот, скамеек у ворот, мимо 
плетней, по задам, по огородам, в 
поле. Он шел, путаясь, не разби
рая пути... Полковник шел по пре
лому полю, по черной, тяжелой 
земле, в колдобинах и морщинах. 
Тяжела была эта земля!

И словно бы обгоняя его взгляд 
и мысли, мы устремились вперед, 
к простору, в поле, в лес за полем, 
на холмы...

Там в лучах утра стояла какая-то 
девочка, совершенно не похожая 
на Таню. Ощутив на себе наш 
взгляд, девочка пристально и серь
езно посмотрела на нас, поверну
лась и пошла на гору, туда, где 
белел лес.

Она шла, шла и шла, все боль
ше и больше удаляясь от нас, 
уменьшаясь, стушевываясь... И 
наконец остались только холм, бе
лый лес на холме, поле, речка в 
поле, овраги и небо. Бездонное, 
бескрайнее небо.

ПАРИЖ, 5 января.. (ТАСС). 
Сегодня на ХѴПІ съезде Фран
цузской коммунистической пар
тии выступил глава делегации 
КПСС, член Политбюро ЦК 
КПСС, председатель Комитета 
партийного контроля при ЦК 
КПСС А. Я. Пельше.

По поручению ЦК КПСС 
тон. А. Я. Пельше передал де
легатам XVIII съезда Фран
цузской коммунистической пар
тии, всем коммунистам Фран
ции горячий братский привет.

Он отметил, что съезд прохо* 
дит под знаком непоколебимой 
верности партии марксизму-ле
нинизму, пролетарскому интер
национализму.

Вся деятельность ФНП, ска
зал далее А. Я. Пельше, про
никнута чувством высокой от
ветственности за судьбы своей 
страны, за интересы француз
ской нации. Для ФКП характер
на постоянная забота об объеди
нении рабочих и всех трудя
щихся в единый антимонополи
стический союз.

ФКП разработала глубоко на
учную и цельную программу 
борьбы за ликвидацию власти 
монополий, за демократию и 
социализм. Свидетельством пра
вильности этой линии является 
укрепление позиции партии в 
стране, неуклонный рост ее ря
дов.

Французская компартия всег
да высоко несла знамя проле
тарского интернационализма. 
За свою славную историю она 
накопила большой опыт борьбы 
в . защиту угнетенных народов, 
против империалистической аг
рессии, в поддержку всех рево
люционных сил.

Сегодня французские комму
нисты в своей стране возглав
ляют движение солидарности с 
героическим вьетнамским наро
дом, отстаивающим свою честь, 
свободу и независимость в борь
бе- против «грязной войны» аме
риканского империализма.

Нам, советским людям, под
черкнул А. Я. Пельше, особен
но хорошо известен интернацио
нализм французских коммуни
стов. Рабочий класс Франции 
одним из первых протянул руку 
помощи русским рабочим, 
свергнувшим 50 лет назад 
власть помещиков и капитали
стов.

Славные традиции солидар
ности французского народа с 
Советской страной вновь ярко 
проявились в тяжелые годы 
второй мировой войны, когда 
народы наших стран плечом к 
плечу сражались против гитле
ровских захватчиков. В период

«холодной войны», когда аме
риканский империализм шанта
жировал мир своей монополией 
на атомное оружие, сколачивая 
агрессивные военные блоки, 
коммунисты Франции реши
тельно и мужественно заявили. 
ЧТО французский народ никог- 
да не будет воевать против 
Советского Союза.

Отметив затем, что к 50-й 
годовщине своего существова
ния Советский Союз приходит 
в р ^ ц м т е  сил и могущества,
А. Я. Пельше подчеркнул, что 
успехи коммунистического 
строительства в СССР увели
чивают материальную, полити
ческую и военную моніь социа
листического лагеря в целом и 
всего мирового революционного 
движения, увеличивают притя
гательную силу примера социа
лизма, способствуют распрост
ранению и утверждению идей 
социализма во всем мире.

А. Я. Пелыне рассказал об 
успешном претворении в жизнь 
решений ХХПІ съезда КПСС, 
Пленумов ЦК КПСС о разви
тии сельского хозяйства и про
мышленности, которые опреде
лили новые формы и методы 
хозяйствования, о дальнейшем 
расцвете многонациональных 
культуры и искусства в СССР.

Самой острой проблемой на
ших дней, сказал он Далее, яв
ляется агрессия американского 
империализма против вьетнам
ского народа. Налицо открытое 
военное нападение США на од
ну из социалистических стран 
— Демократическую Республи
ку Вьетнам.

Верный принципу пролетар
ской солидарности. Советский 
Союз оказывает и будет оказы
вать всестороннюю помощь 
вьетнамскому народу. Эта по
мощь направляется в тех раз
мерах, в тех формах и оказы
вается такими средствами, ка
кие считают необходимыми на
ши вьетнамские товарищи.

А. Я. Пельше отметил далее, 
что борьба вьетнамского наро
да против американской агрес
сии могла бы вестись в более 
благоприятных условиях и за
вершиться более быстрой побе
дой. если бы нынешнее руко
водство Компартии Китая не от
казывалось от совместных дей
ствий с другими социалистиче
скими странами в поддержку 
Вьетнама, Его позиция в этом 
вопросе льет воду на мельницу 
американских империалистов, 
поощряет дальнейшее разверты
вание ими агрессии во Вьетна
ме. Эта позиция вызывает глу
бокую озабоченность всех

СЪЕЗДЕ ФКП
... а а '  -

истинных друзей вьетнамшюго 
народа.

ЦК КПСС и Советское пра
вительство, продолжал А. Я. 
Пельше, уделяют серьезное 
внимание положению в Европе. 
Здесь противостоят друг другу 
крупные военные силы двух 
миров — социализма и капи
тализма. Здесь развертывается 
деятельность реваншистских 
кругов Западной Германии. Во
прос о европейской безопасно
сти становится важнейшим во
просом мировой политики.

Социалистические страны Ев
ропы в июле 1966 года выдви
нули в Бухаресте развернутую 
программу европейского урегу
лирования на миролюбивой и 
демократической основе. КПСС 
горячо поддерживает инициати
ву, выдвинутую Французской 
коммунистической партией и 
некоторыми другими партиями, 
о проведении совещания ком
партий всех европейских стран 
для обсуждения вопроса о вкла
де коммунистов в дело защиты 
европейской безопасности.

Важная роль в обеспечении 
безопасности и мира в Европе 
и во всем мире выпадает на до
лю Советского Союза и Фран- 
цѵіи. Остановившись на разви
тии в Последние годы советско- 
французских связей и сотруд
ничества, А. Я. Пельше пере
шел к вопросу о борьбе за спло
чение международного комму
нистического движения. В этом 
вопросе, как и в других вопро
сах современной политической 
обстановки, между ФКП и 
КПСС существует полное един
ство взглядов, отметил он. На
ши партии вместе с другими 
братскими партиями последова
тельно борются за сплочение 
коммунистических рядов во всем 
мире на принципиальной осно
ве марксизма-ленинизма, проле
тарского интернационализма.

Состоявшийся в декабре 
прошлого года Пленум ЦК 
КПСС выразил твердую реши
мость КПСС усилить борьбу за 
сплочение всех коммунистиче
ских партий на принципиальной 
основе марксизма-ленинизма в 
защиту генеральной линии меж
дународного коммунистическо

го движения, выработанной Со
вещаниями 1957 и 1960 годов.

Пленум выразил согласие с 
м'нением братских партий ОіТом, 
что создаются благоприятные 
условия для нового междуна
родного совещания компартий. 
За созыв такого совещания вы
сказалось уже более 60 партий. 
КПСС считает, что такое сове-

щание должно быть тщательно 
подготовлено.

Глава делегации КПСС зачи
тал приветствие Центрального 
Комитета Коммунистической 
партии Советского Союза ХѴПІ 
съезду ФКП.

**•
После выступления тов.

A. Я. Пельше секретарь ЦК 
КПСС Б. Н. Пономарев от име
ни Центрального Комитета 
КПСС передал съезду макет 
монумента в честь покорителей 
космоса, воздвигнутого в Моск
ве.

«Этот макет. —• сказал Б. Н. 
Пономарев, — является своего 
рода символом успехов науки и 
техники в условиях социализма, 
символом побед советских ком
мунистов н советского народа. 
Пусть этот подарок послужит 
символом преемственной связи 
революционеров разных поколе
ний, от коммунаров, подняв
шихся «на штурм неба», до 
коммунистов нашей эпохи, ко
торые обладают могучими сред
ствами преобразования земли и 
завоевания космоса».

В. Н. Пономарев передал му
зею истории партии в Монтрее 
от имени ЦК КПСС барельеф, 
воспроизводящий бессмертный 
образ В. И. Ленина, а также его 
портрет.

Генеральный секретарь ФКП
B. Роше поблагодарил за подар
ки и сказал, что французские 
коммунисты принимают их как 
свидетельство нерушимых свя
зей обеих партий в интересах 
мира и социализма.

Зал бурно аплодирует. Деле
гаты съезда и гости поют «Ин
тернационал».

V
ПАРИЖ, 5 января. (ТАСС). 

Сегодня на XVIII съезде Фран
цузской компартии продолжа
лось обсуждение доклада Гене
рального секретаря ФКП Валь- 
дека Роше.

Единство всех левых сил 
страны, осуждение американ
ской агрессии во Вьетнаме и 
солидарность с народом Вьет
нама — эти темы находятся 
в центре внимания делегатов 
съезда.

Значительное место в высту
плениях делегатов занимал во
прос о политике китайских ру
ководителей, действия которых 
осуждаются в докладе В. Роше 
и в проекте резолюции. Китай
ские руководители, сказал член 
ЦК ФКП Капьевик (департа
мент Рона), порывают с прин
ципами марксизма-ленинизма, 
саботируют пролетарскую соли
дарность.

а м е р и к а н с к а я  р а к е т а  н а д  КУБОЙ
® января. 

' 1 “ Г ракета военно-воздушных 
сил США отклонилась от курса 
при испытаниях в районе Мекси
канского залива и «предположи
тельно» вошла в воздушное про
странство над Кубой, заявил здесь 
представитель министерства обо

роны США. По его словам, на ра
кете не установлено боеголовки, и 
она является ракетой типа «зем
ля — земля».

Представитель Пентагона 'за
явил, что ракета должна взорвать
ся примерно в 100 милях от юго- 
западного побережья Кубы.

В  П Р Е Ж Н Е М  Д У Х Е
БОНН. 5 января. (ТАСС). Вы

ступая вчера на пресс-конферен
ции в Бонне, официальный пред
ставитель правительства ФРГ за
явил, что правительство «не наме
рено рассматривать» предложения
В. Ульбрихта, содержащиеся в его 
новогоднем послании.

Правительство ФРГ, судя по за
явлению его официального пред
ставителя, намерено продолноть 
нереалистичную политику игнори
рования миролюбивых предложе
ний Германской Демократической 
Республики,

Западногерманское на
селение с тревогой сле
дит за вновь активизи
рующимися темными си
лами немецкой истории. 
В лице национал-демо- 
кратической партий на 
политическую сцену 
ФРГ открыто и органи
зованно выходят неона- 
циоты.

НА СНИМКЕ: писатель 
Карл Майер-Амери гово
рит о растущей неофа
шистской опасности, об
ращаясь к участникам 
большой антинацистской 
манифеотации в городе 
Мюнхене,

(Фото АДН-ТАСС).

КРЕПНЕТ СОТРУДНИЧЕСТВО СССР...
. . . с  ГВИНЕЕЙ
. КОНАКРИ. Государственный 
комитет по радиовещанию и те
левидению при Совете Минист
ров СССР и национальное ра
диовещание Гвинеи подписали 
соглашение о сотрудничестве в 
области радиовещания. Согла
шение предусматривает обмен 
радиопрограммами, записями 
репортажей и передач, подго
товленных специальными кор
респондентами. Предусмотрен 
также обмен опытом в области 
радиовещания.

Срок действия соглашения — 
три года.

. . . С  СИРИЕЙ
ДАМАСК. Правительство Си

рии утвердило соглашение об 
экономическом и техническом

сотрудничестве между Совет
ским Союзом и САР в строи
тельстве первой очереди гидро
технического комплекса на ре
ке Евфрат. Это соглашение бы
ло подписано 18 декабря в Да
маске в результате проходив
ших здесь переговоров с совет
ской правительственной деле
гацией.

. . . С  МОНГОЛИЕЙ
УЛАН-БАТОР. Для подпи

сания плана о культурном и на
учном сотрудничестве между 
МНР и СССР на 1967— 
1968 гг. сюда прибыла совет
ская делегация во главе с пер
вым заместителем председате
ля Комитета по культурным 
связям с зарі^бежными страна
ми при Совете Министров 
СССР Н. А. Мухитдиновым, со
общает агентство Монцамэ,

. . . С  М АЛИ
БАМАКО. «Советско-малий- 

ское сотрудничество — образец 
отношений между развитой 
страной и развивающимся госу
дарством», — пишет газета 
«Эссор» в статье «1966 год — 
свидетель укрепления советско- 
малийского сотрудничества». 
Газета отмечает, в частности, 
что в 1966 году были подписа
ны, возобновлены или дополне
ны протоколы и соглашения о 
сотрудничестве в области тор- 
говлк и культуры. Увеличился 
обмен делегациями. Можно с 
удовлетворением отметить, под
черкивает газета, что «в со- 
ветско-малийское сотрудничест
во в конце 1966 года вписана 
еще одна страница — новое 
экономическое соглашение».

(ТАСС).

3  а я в л е н и в  г е н е р а л ь н о г о  
секретаря В Ф П  Л уи Сайяна

ПРАГА, 5 января. (ТАСС). В 
распространенных в Пекине пуб
ликациях сообщалось о том, что 
Всекитайская федерация профсою
зов распущена, а ее орган — га
зета «Гуижэнь жибао» закрыта. 
В связи с этим отдел печати ВФП 
распространил следующее заявле
ние генерального секретаря Все
мирной федерации профсоюзов 
Луи Сайяна, сделанное им агент
ству ЧТК.

Согласно сообщениям, появив
шимся в различных странах Ев
ропы, частнБіе группы граждан 
Китайской Народной Республики 
приняли незаконные и жестокие 
меры против Всекитайской феде
рации профсоюзов, организации, 
входящей во Всемирную федера
цию профсоюзов.

Без какой-либо попытки вме
шательства во внутренние дела 
Всекитайской федерации профсою
зов можно предположить, что она 
переживает в настоящее вре.чя 
очень серьезный кризис. Напом
ним, что с декабря 1957 года эта 
федерация не провела ни одного 
национального профсоюзного съез-|

да, предусмотренного уставом. 
Именно этим обосновывались за
мечания и законные опасения, ко
торые мы высказали на VI Все
мирном конгрессе профсоюзов.

Эти нарушения демократических 
норм в деятельности Всекитай
ской федерации профсоюзов созда
ют благоприятную почву для серь
езной угрозы, существующей в 
настоящее время в отношении этой 
организации.

Если сообщения о роспуске Все
китайской федерации профсоюзов 
и о закрытии ее секретариата под
твердятся, то Всемирная федера
ция профсоюзов выступит с реши
тельным протестом против грубо
го посягательства на профсоюзные 
права в Китайской Народной Рес
публике и явного нарушения кон
ституции этой страны.

Несмотря на возможные разно
гласия между Всемирной федера
цией профсоюзов и Всекитайской 
федерацией профсоюзов, мы будем 
рассматривать подобные меры как 
антидемократические и самоволь
ные, что мы решительно осуж
даем.

НОВЫЕ АРЕСТЫ 
В Л Е С О Т О
ЛОНДОН, 5 января. (ТАСС). По

сообщениям из Масеру, правитель
ство Лесото арестовало председа
теля оппозиционной партии Кон
гресс Басутоленда Мокехле. Одно
временно полиция произвела аре
сты среди членов племени басуто. 
Было арестовано 32 человека. При
чины арестов не объявлены.

Новые аресты в небольшом коро
левстве Лесочо, расположенном на 
юге африканского континента, яв
ляются отражением внутриполити
ческой борьбы, которая разверну
лась в стране в последнее время. 
Кризис возник из-за расхождений 
между верховным вождем Лесото 
Мошешем II н премьер-министром 
Леабуа Джонатаном. Мошеш II вы
ступает против сближения с раси
стским правительством Форстера 
в ЮАР. Оппозиционная партия 
Конгресс Басутоленда поддержива
ет верховного вождя в этом вопро
се.

Эти разногласия привели к во
оруженным столкновениям между 
сторонниками двух враждующих 
партий. Мошеш II был заключен 
под стражу.
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ ! 7 января 1967 года

Юбилейный киногод. Каким он будет ?
Беседа с председателем Комитета по делам кинематографии при Совете Министров СССР А. Романовым

Только что кончился старый год. Только что 
начался новый, 1967-й, ю^лейный год Совет
ской власти. Поэтому естественно, что в бесе
де корреспондента ТАСС Е. Стишовой с пред
седателем Комитета по кинематограі^и при 
Совете Л^нисгров СССР Алексеем Владими
ровичем Романовым шла речь и о кинособы
тиях года минувшего, и киноперспективах го
да начавшегося.

— Вы хотели, Алек
сей Владимирович, на
звать наиболее попу
лярные фильмы 1966 
года.

— Совершенно вер
но... Нельзя считать 
случайным, что лучши
ми кияопроизведения- 
ми минувшего года ста
ли фильмы, отраікаю- 
щие значительные пе
риоды предыстории и 
истории советского об
щества. Это «Ленин в 
Польше» Сергея Ютке
вича и «Никто не хо
тел умирать» Витаута
са Жалакявичуса. Пер
вая получила на Канн
ском фестивале специ
альную премию жюри 
за режиссуру. Испол
нитель главной роли 
во втором фильме — 
литовский актер Дона-

тас Банионис был при
знан лучшим актером 
года на Международ
ном фестивале в Кар
ловых Варах. Кроме 
того, оба фильма на
званы первыми среди 
лучших на II Всесоюз
ном кинофестивале в 
Киеве.

Среди наиболее удач
ных фильмов я назвал 
бы также дилогию Мар
ка Донского «Сердце 
матери» и «Верность 
матери». Из картин ис
торико-революционного 
жанра заметными яв
лениями стали «26 ба
кинских комиссаров», 
«Заговор послов» и 
недавно законченная 
режиссером С. Долид- 
зе картина «Встреча с 
прошлым» с Серго За

кариадзе в главной ро
ли.

И, конечно, первые 
две серии «Войны и 
мира». Можно смело 
сказать, что в мирю- 
вом кино нет сейчас 
большего события, чем 
фильм Сергея Бондар
чука. И в Москве, и в 
Париже, и в Токио этот 
фильм идет с невидан
ным успехом. К его 
премьере на экранах 
Японии был даже при
урочен выход романа 
Толстого, тираж кото
рого тут же разошел
ся...

— А что вы скаже
те о кинематографиче
ской молодежи?

— Прошедший год 
был отмечен целым ря
дом удачных картин 
молодых режиссеров, 
одобрительно встречен
ных зрителями и крити
кой. «Звонят, открой
те дверьі», «Мимо окон 
идут поезда», «Жен
щины»... Этот пере
чень легко МОЖНО про
должить. Эти ленты— 
дело рук в ОСНОВНОМ 
дебютантов в киноис

кусстве. Казалось бы, 
для зрителей не так уж 
вансно, молодой или 
маститый мастер по
ставил фильм, который 
понравился. Тем не ме
нее этот факт весьма 
важен для развития ки
ноискусства в целом, 
для его перспективы...

— Кстати, о перспек
тиве... Скажите, Алек
сей Владимирович, не 
предпочитает ли зри
тель телевизор киноза
лу?

— К счастью, нет. Со
ветский Союз — обла
датель своеобразного 
рекорда. Мы — едва 
ли не единственная в 
мире страна, где коли
чество кинозрителей 
остается очень высо
ким, несмотря на бур
ное развитие телевиде
ния, ставшего серьез
ным конкурентом кине
матографа во всех без 
исключения капитали
стических странах.

Последние данные о 
посещаемости кино в 
СССР звучат достаточ
но внушительно. Свы
ше четырех миллиар

дов ста миллионов зри
телей — столько вме- 
стал «кинозал страны» 
в прошлом году. Прав
да, по сравнеінию с по
запрошлым годом чис
ло зрителей сократи
лось на 25—30 мил
лионов. Разумеется, та
кое сокращение посе
щаемости — тревож
ный сигнал для кинема
тографистов.

— Что вы думаете о 
перспективах наступив
шего киногода, который 
будет проходить под 
знаком 50-летия Октяб
ря? Какие картины ля
гут в основу фильмо
производства?

— Событиями могут 
стать такие фильмы, 
как «Железный поток» 
Ефима Дшігана и «Сол
датами не рождаются» 
Александра Столпера. 
Как и всякий прогноз, 
это предположение мо
жет не оправдаться, но 
хочется думать, что 
надежды сбудутся. 
Первый фильм—экра
низация известного р>о- 
мана Серафимовича, 
второй — вышедшей в

прюшлом году книги 
Симонова. Кстати, пре
дыдущий фильм Стол
пера «Живые и мерт
вые» установил свое
образный рюкорд: каж- 
дута его серию за пер
вый год демонстрации 
смотрело в нашей стра
не без малого 41 мил
лион зрителей. , 

Большие надежды 
связываем мы и с та
кими каруринами, как 
«Время тревог и на
дежд» (руежиссер Юлий 
Райзман, сценарист Ев
гений Габрилович), 
двухсерийный киноро
ман Сергея Герасимова 
«Журхналист»: фильм
«Перворюссияне» Оль
ги Берггольц и Алек
сандра Иванова. Юрий 
Чулгокин взялся за по
становку сценария Ми
хаила Шатртова «Ше
стое июля» — это бу
дет карзтина о станов
лении Советской вла
сти, о ликвидации мя
тежа левых эсеров в 
Москве. Интересным 
обещает быть фильм о 
подвиге поэта Мусы 
Джалиля «Моабитская

тетрадь» в постановке 
Георгия Никулина.

В этом году выйдет 
не менее двенадцати 
кинокомедий и двадца
ти фильмов о детях и 
для детей. Как всегда, 
самой сложной остает
ся соврхемеяная тема, 
которой будет посвяще
но не менее 20 филь
мов из 120, намечен
ных к выпуску.

— Какие новости и 
перемены ожидают зри
телей в технике кино?

— В последнее вре
мя советские кинемато
графисты все чаще об
ращаются к новым ви
дам кинематографа, в 
частности к широко
форматному кино. Ши
рокий формат позво
ляет с наибольшим эф
фектом использовать 
экрхан,

В стране действует 
более 100 широко
форматных кинотеат
ров, оснащенных оте
чественной прюекцион- 
ной аппаратурой. В 
1967 году открюется 
еще примерно 50—60 
таких залов.

Следует упомянуть 
и о том, что мы при
ступаем к выпуску ки
нофильмов на 8-милли
метровой пленке, пред- 
наэначешых для до
машнего пркюмотра. 
Такие фильмы продол
жительностью в 5—7 
минут—видовые, науч
ные или мультиплика
ционные, а в дальней
шем и корюткометрхаж- 
ные художественные— 
будут продавать так 
же. как сейчас прода
ют диафильмы.

— Ожидаются ли ка
кие-нибудь встречи или 
конкурсы кнномасте- 
ров?

— Конечно. В юби
лейном киногоду будет 
прховеден пятый Мос
ковский международ
ный Кинофестиваль. К 
нему уже сейчас про
являют живой интерес 
во многих странах ми
ра. Мы надеемся, что 
советская кинематогра
фия будет достойно 
представлена на этом 
смотре мирового кино-̂  
искусства.

С ТОПОРОМ
в... университетскую 
Р О Щ У

«Роща моя золотая...» Девчата, 
о которых пойдет речь, тоже не 
раз пели эту песню, гуляя вече
рами по тенистым аллеям, вды
хая неповторимый аромат сирени И акаций.

Университетская роща стала 
для них олицетворением лириче
ской красоты города Томска. Го
рода, который заботливо встретил 
их, вчерашних школьниц, при
ехавших к нам из различных 
мест страны. Девушки мечтали 
учиться в наших вузах, чтобы че
рез несколько лет получить дип
ломы инженеров, врачей. Но им 
не повезло — не прошли по кон
курсу. И каждый решил по
пытаться поступить снова в сле
дующем августе. А пока Галина 
Кащаева, Любовь Гавриленко, 
Светлана Панфилова, Вера Бай- 
цева, Галина Солиенко устроились 
на работу в клиники медицинско
го института.

...Что за Новый год без сверка
ющей блеском, нарядной елки! Так 
думали и Г. Кащаева, Л. Гаври
ленко, С. Панфилова, В. Байцева, 
Г. Солиенко. Нет, они не очень 
беспокоились, где достать вол

шебницу. Просто пошли в рощу 
и срубили первую елку, что по
нравилась им.

Вот она лежит в углу комнаты 
парткома университета. Малень
кая сибирская красавица. Кажет
ся, от обиды за свою загубленную 
жизнь она сбросила почти все 
иголки. Здесь же, в парткоме, и 
те, кто лишил жизни это дерево. 
Они пришли, чтобы держать от. 
вет за то, что занесли над рощей 
топор.

Преподаватели, научные сотруд
ники университета, студенты се
годня выступают в роли строгих 
судей. Их возмущение понятно. 
Ведь пострадала, к сожалению, не 
одна ель. В последние дни ушед
шего года исчезли с одной из 
центральных аллей рощи две го- 
лубыз ели,

— Десять лет назад я начала 
из семечек выращивать их, — 
рассказывает с обидой В. А. Мо- 
рякина, научный сотрудник бо
танического сада. — Сказать, что 
ходили мы за ними, как за малы
ми детьми, — почти ничего не 
сказать.

В последние дни декабря в ро
ще был установлен круглосуточ
ный (!) пост — работники мили
ции и дружинники университета 
день и ночь несли, увы, далеко не 
почетную вахту.

Иной может сказать, что мало, 
мол, было дежурных. Но не по
ставишь же под каждый куст 
дружинника с красной повязкой! 
И потом. Поговорите с нашими 
старыми учеными — ровесниками 
университетского парка. Они рас
скажут вам, что в те далекие го
ды, когда роща была молодой и 
юной, даже и вопрос-то об охране 
ее не стоял. Парк выжил в период 
войны, когда на вес золота цени, 
лось каждое полено дров,

И вот появились варвары, ко
торые срубили голубые ели даже 
на могиле основателя рощи П. Н, 
Крылова, Это ли не кощунство!

А в других местах города? Не 
от хорошей жизни спрятались в 
деревянные домики ели, что про
писаны по проспекту имени Ки
рова!

Вспомните, что делается весной? 
Только за неделю в прошлом мае 
было схвачено за руку в универ
ситетской роще 200 человек. 
Схвачено в момент, когда руки 
эти грабили наше богатство, нашу 
красоту. А сколько их, таких же 
жестоких, остаются безнаказанны
ми, когда они уничтожают Лагер
ный сад и сквер у Белого озера, 
парк имени Пушкина и Михайлов
скую рощу!

Стокт, обязательно стоит гово
рить во весь голос о воспитании 
бережного отношения к природе. 
Говорить в студенческой аудито
рии и заводском общежитии, в 
школе и семье.

Но, кроме воспитательных бе
сед, чаще следует обращаться и к 
мерам наказания. До каких пор 
можно только взывать к совести, 
уговаривать? Bej(b существует за
кон — гуманный, справедливый — 
Закон об охране природы, И дав
но пора с каждого нарушителя его 
спрашивать по большому счету, А 
таких, как Панфилова, Байцева, 
Гавриленко, Кащаева, Солиенко, 
привлекать к судебной ответст
венности.

Знакомишься с решением ком
сомольского собрания рабочих и 
служащих клиник института — и 
диву даешься. «Объявить выго
вор...». И все. Слишком мягкое 
наказание людям, замахнувшимся 
топором на общественную собст
венность!

А как проходило само обсуж
дение поступка Панфиловой, Ка- 
щаевой, Байцевой, Солиенко, Гав
риленко? В нем не было ни рез
ких, обличающих слов, ни возму
щения, ни обиды.

Странную позицию невмеша
тельства заняла на собрании и 
член институтского комитета 
ВЛКСМ . Валентина Ермоленко.

Думается, что рано считать де
ло о срубленной елке окончен
ным. И партком, и комитет 
ВЛКСМ института должны ска
зать свое слово. Ведь именно без
наказанность приводит в наши 
рощи и сады варваров, для кото
рых нет ничего святого. Ведь 
иіуенно безнаказанность воспиты
вает у иных молодых людей 
стремление жить по законам 
эгоиста.

М. ЛЫСЕНКО.

I  РУССКАЯ ЗИМА!
S  На фестивальных концертах 
§  и спектаклях «Русская зимаі^ 
§  побывало более 200 тысяч зри- 
Э  телей. Среди них многочислен

ные гости из-за рубежа. Тури- 
Ш сты приехали из 22 стран ми- 
Ш ра — из ГДР, Франции, Прль- 
=  ши, Чехословакии, Швейцарии, 
§  Чили... Гостей было почти в 
S  два раза больше, чем в прошлом 
3  году. Праздник удался на сла- 
а  ву.
=  Все лучшее, что было пре^- 
а  ставлено в театрах и концерт- 
S  ных залах за время «Русской 
Э зимы», словно соединилось в 
=  заключительном концерте, со- 
g  стоявшемся в Кремлевском.

Ш— Дворце съездов. Это был сво- 
_  его рода смотр достижений йс- 
S  кусства Советской России.
І  (ТАСС). ,

I  П Р И Х О Д И Т Е  
I В Н А Ш  
I Д Ж А З - К Л У Б !

щ щ f :

к  о  М Е Т Н Ы Й Д  О З О Р І
За  городской чертой столицы Ук

раины, в живописном районе Лесни
ки, в этом году вырастут два корпу
са, «украшенные» башнями для астро
номических наблюдений. По проекту 
ленинградских архитекторов здесь 
сооружается первая в стране кдмет- 
ная обсерватория.

В одной из башен разместится 
«орудие главного калибра» астроно
мов — 70-сантиметровый телескоп. 
Исследователям станут доступны ко
меты 16— 17 величин, почти в сто 
раз слабее, чем наблюдаются сейчас. 
Телескоп с фотометром найдет приют 
под вращающимся куполом другой

башни обсерватории. Чувствительное 
электронное устройство — фотоум
ножитель — сможет запечатлевать 

«персональные» характеристики комет 
с высокой точностью.

Всесоюзная группа по исследова
нию комет работает при кафедре аст
рономии Киевского университета под 
руководством известного ученого про
фессора С. К. Всехсвятского. В  беседе 
с корреспондентом Т А С С  он расска
зал;

—. Естественные зонды космическо
го пространства — кометы дают воз
можность обнаруживать изменения в 
корпускулярном излучении Солнца и

Э  Редкое явление искусства вы- 
Э зывало столько споров и столь 
Щ противоположные рценки, как 
3  джаз. До сих пор, хотя прошло 
^  уже немало лет с того времени, 
§  как джаз распространился по

всеместно, в том числе и в на
шей стране, споры эти продол
жаются, и оценки по-прежнему 
остаются диаметрально проги- 

_  воположными.
„ S B  ответ на вопрос, что же та-

солнечнои активности. Они служат Щ кос джаз, знаменитый амери- 
помощниками ученых в изучении ко- S  канский джазист-трубач Луи 
смического пространства. Наблюдения Щ  Армстронг отвечал: «Если ВЫ 
за небесными скиталицами, в том чис- Щ  этого не чувствуете, я вам НИ- 
ле такими «знаменитостями», как в  чего не могу объяснить».
Икеия-Секи, дают возможность исслё- S  Однако ВСе-таки ЧТО такой 
довать поведение сверхбыстрых пото- 3  джаз? ™ таки, что такой

Э Чтобы разобраться в этом, 
я  научиться понимать, где на-

ков ионизированной плазмы. Этот 
«солнечный ветер» оковывает сущест^ 
венное влияние на и^лый ряд про* 
иессов земной атмосферы, а возмож
но, и на развитие живых организмов.

=  стоящий джаз, а где псевдо-
, Ч „Ь ризьи.ие лсивых организмов. |  Х м  
Сейчас известно около 600 небес- =  ^ организован=  джаз-клуб «Ритм». Первые іте- 

3  сколько встреч членов клуба, 
а  посвященные главным образом 
а  истокам джаза, показали боЛь- 
S  шой интерес молодежи к этим 

проблемам. В плане. клуба —

ных путешественниц, за каждой из 
них ведется тщательное наблюдение.

(Т А С С ).

I Т Е Р М О М Е Т Р . . .  Д Л Я  С О Л Н Ц А  I

,5:̂ .

Харьковским государственным ин
ститутом мер и измерительных при
боров отправлена на Всемирную вы
ставку в Монреаль уникальная уста
новка. Это — эталонный, оптический 
пирометр.

Посетители выставки, например.

смогут сами измерить этой установ
кой температуру видимой внешней по
верхности Солнца, достигающую по
рядка шести тысяч градусов по Цель
сию.

,На вопрос корреспондента Т А С С  
«С какой целью будет демонстриро

ваться на выставке измерение темпе- §  
ратуры Солнца», в институте ответи- 3
ли; чтобы на одном практическом при- Щ прослущивание записей лучших 
мере показать возможности нового 3  образцов джазовой музыки, вЫ'

беседы об истории джаза, об 
основных направлениях в его 
развитии, о музыкантах и ком
позиторах, оказавших влияние 
на пути джазовой музыки, об 
инструментах джаза, а также

прибора.
(Т А С С ). =
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дающихся исполнителей, споры 
и дискуссии о прослушанном. 
При клубе организуется джа.з- 
ансамбль, намечается провести 
джаз-фестиваль.

Приходите в наш клуб — не 
пожалеете!

Н. ЛЕОНОВ, . 
студент университета. '

С О С Е Д И  Фотоэтюд В. Ефименко.

■■■евввишввнявкввшвгвявіі
У С М Е Ш К И

ПЕТУХ-ИНСТРУКТОР
К орлам —

инструктором по лету
Петух
Был послан на работу. 
А через год 
Орлиный лёт 
Достигнул высоты...

ворот.
ВОРОНА

— Петь соловьем? 
Старо и непригодно. 
Вот каркать —
Это ньшче модно!

ОБРАЗОВАННЫЙ КОТ 
Окончив

мышеловства курс,
Кот приобрел

хороший вкус; 
Мышей ловить

совсем не стал он.
Но очень. пристрастился...

к салу.
ПРОСВЕТИЛСЯ 

Встал бюрократ 
Под рентгенаппарат

и не рад:
Б сердце

засела крепко 
Канцелярская скрепка.

Иван ЧЕРНЯЕВ.

Продолжаются соревнования на 
лично-командное первенство среди 
сборных команд спортобщества 
«Спартак» Сибири и Дальнего Во
стока по лыжным гонкам. Во вто
рой день были проведены эстафет
ные гонки 4X10 км для мужчин и 
4X5 км для женщин.

Первыми стартовали мужчины. 
После того, как по команде старте
ра участники первого этапа — 
представители тринадцати команд 
вступили в борьбу, первым на лыж
ню вырвался представитель том
ской команды Юрий Борцов. Одна
ко уже на первом километре его 
обошли представители других 
команд. Первый этап выиграл Ана
толий Мещеряков (Южно-Саха

линск). На втором этапе мастер 
спорта кемеровчанин Николай Те- 
ребов вывел свою команду вперед. 
Третий этап выиграл мастер спор
та Дроздов (Иркутск), на четвер
том этапе почетный мастер спорта 
Дмитрий Хроленок (Кемерово) обо
ш ел своих противников из Иркут
ска и Новосибирска, первым пере
сек линию финиша и принес побе
ду своей команде. На втором месте 
— новосибирцы, на третьем — ир
кутяне. Лучший результат дня на 
10-километровой дистанции пока
зал мастер спорта Николай Тере- 
бов. Его время — 36 мин. 52 сек.

У женщин два этапа лидирова
ли представительницы команды 
Камчатки, но на третьем этапе ма

стер спорта Каренова (Хабаровск) =  
вывела свою команду вперед. Она Э 
показала лучший результат дня— 3  
20 мин. 17 сек. Однако ее подруга =  
по команде Галина Шубякина не ~  
смогла удержать лидерства и про- =  по московскому времени, в 
играла представительнице камчат- s  Монгольской Народной Респуб- 
ской команды Нине Лукьяненко, s  пике произошло сильное земле- 
Таким образом, первое место в g  трясение. По данным с мест, 
женской эстафете заняла команда 3  оно превышало девять баллов.

ПОДЗЕМНЫЕ
Т О Л Ч К И

5 января, в три часа 14 минут

Камчатки, на втором месте — Ха
баровск, на третьем — Омск.

После двух дней соревнований 
лидирует команда Камчатки, за ней 
следуют лыжники Кемерова, на 
третьем месте — новосибирцы. 

Соревнования продолжаются.
К. СТЕШЕВ, 

главный судья соревнований.

На территории Советского Со
юза землетрясение также ощу
щалось; в Иркутске — пять- 
шесть баллов, в Закаменске -*• 
шесть баллов, в Кабанске : 
пять баллов.

(ТАСС).

НА «ТУРНИРЕ СТОЛЕТИЯ»

3

ОТТАВА, 5 января. (ТАСС). 
Матч хоккеистов сборных команд 
СССР и Чехословакии на «турни
ре столетия», проходящем в горо
де Виннипеге, принес победу чехо
словацким спортсменам — 5:2
(3:1, 0:1, 2:0).

П о г о д \ ч
Т У Р  н и ч ь и х

ТБИЛИСИ. 5 января. (ТАСС). 
В' пятом туре шахматного чем
пионата СССР встречи Холмов — 
Суэтин, Полугаевекий — Крогиус, 
Дорошкевич — Либерзон и Брон
штейн — Гипслис закончились

вничью.
жены.

3  7 января по г. Томску — не-
3  большая облачность, без осад- 

Остальные партии отло- =  пов, ветер юго-западный, 3—7
3  метров в секунду, температура 

После пяти туров лидирует са- 3  градуса мороза.
ратовский гроссмейстер Николай 3  ...
Крогиус — 3,5 очка. Ш Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ,

ВЕЗ̂ Я

Н о в о е
Н А У К А  Р А З Д В И Г А Е Т  Г О Р И З О Н Т Ы

а т е р о с к л е р о з е
Классические исследования 

советского ученого Н. Н. Анич
кова и его школы расшифрова
ли сущность атеросклероза. Он 
возникает вследствие пропиты
вания стенок артерий циркули
рующими в крови веществами, 
главным образом холестерином. 
Некоторые считают: произойти 
это может при его избыточном 
поступлении с пищей. Но уста
новлено и другое: длительное 
(до 4 лет) потребление вполне 
здоровыми людьми больших ко
личеств холестерина не оказы
вает влияния на его уровень в 
крови. Видимо, регуляция хо
лестеринового обмена у здоро
вых людей отличается высокой 
степенью совершенства и по
зволяет организму успешно 
справляться с относительно 
большой жировой нагрузкой.

За последние годы накопи
лось немало материалов, отвер
гающих или, Ію крайней мере, 
не подтверждающих существо
вание связи между особенностя
ми питания и развитием атеро
склероза. Скотоводы Монголии 
питаются почти исключительно 
мясом и животным жиром, а 
содержание в крови холестери
на у них такое же, в среднем, 
как у москвичей, и инфаркт 
миокарда чрезвычайно редок. 
Установлено далее, что расти- 
тельнгіе жиры не только не со
действуют, но даже препятству
ют возникновению атеросклеро
за. Ненасыщенные жирные кис-.

лоты этих масел как бы «раст
воряют» холестерин, что облег
чает его выведение из организ
ма. Наконец доказано, что ос
новная масса холестерина не 
поступает извне, а синтезирует
ся в самом организме из угле
водов.

У людей, занятых физиче
ским трудом, уровень холесте
рина ниже, а нарушения коро
нарного (венечного) кровообра
щения в полтора-три раза 
реже, чем у лиц умственного 
труда. Инфарктом миокарда 
служащие заболевают в 2 —3 
раза чаще, чем рабочие. Не тем 
ли это объясняется, что всякие 
сосудистые катастрофы обычно 
возникают в явной связи с нерв
ными перенапряжениями, кото
рые повышают мобилизацию 
холестерина из тканевых «де
по», усиливают его синтез и 
увеличивают наклонность к 
тромбообразованию. Это доказа
но и экспериментально — до
статочно ввести в организм пре
параты, возбуждающие нерв
ную систему, чтобы тут же по
высился уровень холестерина. 
Напротив, лекарства, успокаи
вающие нервную систему, с’ни- 
нсают содержание холестерина в 
крови.

Возникновение атеросклеро
тического процесса, утвержда
ют ученые, определяется преж
де всего состоянием сосудистой 
стенки, ее проницаемостью, ак
тивностью свертывающей и ан

тисвертывающей систем крови, 
а не подвозом жиров и выработ
кой холестерина. Особенности 
обмена веществ, зависящие от 
деятельности ряда внутренних 
органов, играют большую роль, 
чем характер питания. Нервная 
система — вот звено, которое 
объединяет роль и внешних 
факторов, и внутренних особен- 
нэстей организма! Значит, и 
для профилактики атеросклеро
за основным объектом воздей
ствия должна стать нервная си
стема. Надо всемерно оберегать 
ее от перенапряжения и трав- 
матизации. Человеческие взаи
моотношения чрезвычайно сло
жны. Поведение в семье, в кол
лективе, на производстве, сте
пень удовлетворенности рабо
той, взаимоуважение и взаимо
помощь, отзывчивость, воспита
ние правильной реакции на кри
тику .— таковы многообразные 
воздействия на нервную систе
му. Их не унифицируешь ди
рективой, призывом, угрозой, 
тут скажет свое слово комму
нистическое воспитание людей, 
умение критиковать друг друга 
остро и страстно, но без брани, 
без попыток унизить достоинст
во.

Важное значение имеют пра
вильный режим труда, нормаль
ный отдых, достаточный сон. 
Люди, занятые умственным 
трудом, должны отдыхать актив, 
но, регулярно совершать про
гулки, туристские походы, лыж

ные вылазки. Физическая ак
тивность снижает уровень хо
лестерина, улучшает обмен ве
ществ, благоприятно действует 
на свертывающую и антисвер
тывающую системы крови, оз
доровляет психоэмоциональную 
деятельность, снимает нервное 
перевозбуждение. В прямо про
тивоположном направлении дей
ствуют вредные обычаи, при
вычки, наклонности. Так, куре
ние часто ведет к сосудистым 
спазмам, злоупотребление алко
голем нарушает деятельность 
нервной системы, вредно отра
жается на печени, усиливает 
свертываемость крови.

Распространено мнение, буд
то животные жиры должны 
быть чуть ли не полностью сня
ты со стола людей, имеющих 
признаки атеросклероза или 
склонных к нему. Эта установ
ка не имеет научных оснований. 
Полностью исключать из меню 
животные жиры и особенно 
сливочное масло не только не
целесообразно, но даже вредно. 
Потребляемый в разумных ко
личествах животный жир улуч
шает всасывание ряда необхо
димых организму веществ, в 
том числе витаминов А и К, и 
является непременным участ
ником ряда важнейших биохи
мических процессов.

И. ШХВАЦАБАЯ, 
доктор медицинских наук.

И. РЫБКИН, 
кандидат медицинских наук.

10 ЯНВАРЯ ЗАКАНЧИВАЕТСЯ ПОДПИСКА
на новый ежемесячный публицистический журнал

Ж У Р Н А Л И С Т ^

издание газеты .Правда* и Союза журналистов СССР. 
Подписка производится без каких-либо ограничений обшест- 

венными распространителями, а также всеми отделениями связи 
и .Союзпечати*.

Подписная цена: 
на год—4 руб. 80 коп. 
на 6 месяцев—2 руб. 40 коп. 
на 3 месяца—1 руб. 20 коп.

ТОМСКИЙ
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

7 января, утром — «Лапти-еамо- плясы»,
7 января, вечером — «Лапти-еамо- 

плясы».
Начало дневного спектакля — в 

11 час. 30 мин., вечернего — в 19 час. 
30 мин.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

Большой зал — «Зимнее утро» —
9-30, 11-20, 13-10, 15. 16-50, 18-40,
20- 30, 22-20. Сеансы для школь
ников — 9-30, 11-20.
Малый зал — «Хевсурсиая бал
лада» — 9-30, 11-15, 13. 14-45, 
16-30. 18-20. Фильм для в.чрос- 
ЛЫ.Ч. «Гром небесный» — 20-10,
21- 55. Фильм для взрослых.
Зал кинохроники — «Две жизни» 
13, 16-35, 20-10. «Это очень, очень, 
серьезно», «В городе — клоун» 
— 9-30, 10-40. 11-50.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Зимнее утро» —

'■ 9, 10-50, 12 40, 14-30. 16-20, 18-10, 
20, 21-50.
Зеленый зал — «Хевеурсная бал
лада» — 13-25, 15-15, 17-05, 18-55, 
20-45, 22-35. Фильм для взрослых. 
Для детей — «Партизанские ку
кушки» — 9, 11-45.

«ПИОНЕР»
«Партизансние кукушки» г- t 9.

10-50, 12-40, 14-30, 16-20. «Летят 
журавли» — 18-10, 20-05, 21-50. 

«СИБИРЯК»
«Заблудший» — 12-50, 14-25, 16, 
17-35. 19-10. 20-45, 22-20. Для де- 
іей — «Юнга со шхуны «Колумб»^
— 9-40. 11-15.

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Гром небесный» — іб, 18. 20. 22.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Возвращение Максима» В,
20.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
СУББОТА, 7 ЯНВАРЯ 

17.00. Вам, малыши! 17.15. Для 
ШКОЛЬНИКОВ, «у вас каникулы*. 17.45. 
Концерт мастеров искусств «'орода 
Ленина. 18.35. Мир за неделю. І8.50и 
Иностранная кинохроника. 19 00. Му* 
зыкальный привет старейшим проиЗ" 
водственникам. 19.30. «С моралью и 
без...» Басни для взрослых. 19:45. 
«Страна Советов глазами друзей*» 
Фильм Болгарского телевидени.ч 
«Мать городов русских*. 20.00. «Поет 
*Р”®сть трудовая*. 20.40. Новости. 
21.00. «Сказки русского леса*. Ново- 
годняя программа «Голубого огонька* 
Центрального телевидения.

. ^  Томск-50, типография 
«Красное знамя*.
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